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ЮБИЛЕЙНЫЙ БЛИЦ-ОПРОС
Что для Вас университет?
Что Вы хотите пожелать университету?
К.М. БОНДАРЕНКО -  ректор института повышения квалифи

кации и переподготовки кадров:
Для меня университет -  вся моя жизнь, так как я в его стенах на

хожусь вот уже 31 год и никогда не жалел об этом. А когда вижу, как 
обычные студенты постепенно становятся аспирантами, препода
вателями, деканами, кандидатами наук, понимаю, какое огромное 
значение имеет наш университет.

Хочется пожелать университету, чтобы он стал достойным цент
ром науки и культуры в восточном регионе нашей республики, за
нял достойное место среди ведущих вузов не только Беларуси, но и 
других стран.

М.П. БУЗУК -  прарэктар па вучэбна-метадычнай рабоце:
Нягледзячы на такі саноўны ўзрост, пажадаць на далейшае 

заставацца такім маладым, які ён ёсць зараз. Маладосць -  гэта 
энтузіязм, захопленасць, жыццё!

В.В. ЯСЕВ -  декан факультета иностранных языков:
Университет для меня -  образ жизни. Это -  ценности, устремле

ния, интересы, мировосприятие.
Желаю университету окрепнуть в материальном плане, чтобы к 

100-летнему юбилею техническая база соответствовала уровню со
временного классического университета и реально способствовала 
осуществлению планов и замыслов преподавателей и студентов.

С  ю б и л е е м !
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ПРОГРАММА МЕРОПРИЯТИИ,
посвященных 90-летию МГУ им. А.А. Кулешова

10 декабря
13.15 -  О ткр ы ти е  в ы с т а в о к  т в о р ч е с ки х  

работ студентов, преподавателей и 
сотрудников «Мой университет».

(ауд. 157 а, ауд. 150, 
у входа в актовый зал) 

Отв. оргкомитет, 
художественный совет.

1 4 .0 0 -  Т ворческий  вечер побед ителей  и 
участников конкурса «Мой универ
ситет».

(ауд. 238)
Отв. отдел воспитательной работы.

11 декабря
1 0 .0 0 -1 3 .0 0 -  О ткрытие международной научной  

конференции «Кулешовские чтения». 
Пленарное заседание конференции.

( конференц-зал) 
Отв. научный отдел, 

зам. деканов по научной работе.
1 4 .0 0 -1 8 .0 0  -  Работа секций «Кулешовских чтений».

Отв. научный отдел, 
зам. деканов по научной работе.

•  Встречи студентов на факультетах и 
в общ еж итиях с вы пускникам и уни
верситета «Здесь частица сердца  
моего» (по отдельному плану).

Отв. деканаты факультетов, 
профкомы, студ. актив.

*  Э кскурсии студентов и сотрудников  
в м узе й  и с то р и и  ун и ве р си те та  и 
встречи с известны ми работниками  
университета в рамках «Беларускай 
гасцёўні»: «Ш ляхам ю нацтва і ста- 
ласц і”  (по отдельному плану).

Отв. совет музейного комплекса.

12 декабря
9 .0 0 -1 1 .3 0  -  Работа секций «Кулешовских чтений».

Отв. научный отдел, 
зам. деканов ю  научной работе. 

1 1 .3 0 -1 2 .3 0  -  Заключительное пленарное заседа
ние Международной научной конфе
ренции «Кулешовские чтения».

Отв. научный отдел, 
зам. деканов по научной работе. 

• .  13 .00 . -  О ткрытие выставки научных и учеб
но-м етодических работ преподава
телей МГУ им. А .А .Кулеш ова.

Отв. научный отдел, 
библиотека.

14.00 -  Расш иренное торжественное за се 
дание Совета: «МГУ им . А .А .Куле
шова в истории и культуре М огилев- 
щины».

Отв. ректорат.
1 6 .3 0 -  Торжественное собрание проф ес

сорско -преподавательского  соста
ва и студенческого коллектива. 

1 8 .0 0 -1 9 .0 0 -  П раздничны й концерт творческих  
коллективов университета.

Отв. худ. совет.
19 .30  -  Праздничный вечер.

Отв. ректорат.

13 декабря
12.00 -  Д ни ф акультетов (по планам факуль

тетов).
Отв. деканаты.

19 .00  -  Студенческий вечер «Виват, универ
ситет!» и праздничная дискотека.

Отв. отдел воспитательной 
работы, профком студентов, 

комитет ОО «БРСМ».

НОВОСТИ-----------
--------- новости

ГЕРБ И ФЛАГ 
УНИВЕРСИТЕТА

20 ноября на заседании Совета 
университета обсуждался вопрос о 
геральдических символах -  гербе и 
флаге вуза. Представленный про
ект был одобрен. Теперь для ут
верждения проекта необходимо 
решение Геральдического Совета 
при Президенте Республики Бела
русь, куда направлены соответству
ющие Документы.

УСПЕШНАЯ
ЗАЩИТА

В университете активно работа
ет Совет по защите кандидатских 
диссертаций по специальности“Те
ория и методика обучения и воспи
тания (математика)” .

15 ноября состоялась защита 
диссертации Л.А.Иваненко «Мето
дика внеаудиторной самостоятель
ной работы при обучении матема
тике в вузе на основе ком пью 
терных технологий (на примере 
технических специальностей)», 
подготовленная под руководством 
к.п н., профессора Моз ГПУ Е.Г.Кли-' 
менко. На этом же заседании был 
вручен диплом кандидата педаго
гических наук Е .Н .Рогановской, 
которая защищала диссертацию на 
первом заседании данного Совета.

29 ноября состоялась защита 
диссертации Т.В.Гостевич «Мето
дика формирования логических 
структур у школьников в досисте- 
матическом курсе математики», 
научный руководитель -  к .п .н ., 
доцент Л.А.Латотин. Обе защиты 
завершились успешно.

3' Прошедшие десятилетия богаты важными события- 
• ■ ми. Это и тяжелые испы тания револю ционны х и 

военных лихолетий, и радости побед, свершений, 
удовлетворение достигнутыми успехами. Оглядыва
ясь в прошлое, мы видим, что эти годы явились пери
одом динамичного развития вуза, укрепления его ка 

дрового потенциала, научных школ, педагогических  
традиций, повышения академического статуса. Никто 
из членов дружного коллектива МГУ им. А.А.Кулешова 
не остался в стороне от важных дел -  каждый внес по 
сильный вклад в становление ведущего образователь
ного и культурного центра восточного региона Респуб
лики Беларусь. Совместными усилиями создана осо 
бенная атмосфера нашего вуза -  атмосфера дружеско
го взаимопонимания и ответственности за свой труд.

В дни  юбилейных торжеств хочется пожелать Вам, ува
жаемые преподаватели, сотрудники и студенты, яркого  
праздничного настроения, оптимизма, крепкого зд о 
ровья, успехов в труде на благо Университета и Оте
чества, уверенности в завтрашнем дне.

Ректорат.

ЛУЧШИЕ
ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ!

В соответствии с “Положением о 
ежегодном см отре-конкурсе  на 
лучшую организацию работы под
разделений университета” э кс 
пертная комиссия определила по
бедителей 2002-2003 уч. года.

Среди факультетов дипломом 1 
степени и ценным призом на сум
му 35 тыс. рублей награжден физи
ко-м атем атический  факультет 
(декан Л.Е. Старовойтов). Диплом 
2 степени и приз на сумму 30 тыс. 
рублей получил Ф ПиПД (декан 
И.А.Комарова).Третье место и приз 
на сумму 25 тыс. заслужил ФСФ 
(декан А.С.Лавшук). За высокие 
достижения в профориентацион
ной работе ценным призом был на
гражден факультет довузовской 
подготовки  и проф ориентации 
(декан И.В.Шардыко).

Лидирующую позицию заняла 
кафедра всеобщей истории, со
трудникам которой вручен диплом 
1 степени и приз на сумму 30 тыс. 
рублей. Дипломами 2 степени и 
призами награждены кафедры фи
зики  и технических дисциплин, 
белорусского языка, биологии 
ПиМНО, теории и методики физи
ческого воспитания, фонетики и 
практики английского языка, эконо
мической теории, педагогики  
детства и семьи.

АСПИРАНТУРА
Прием вступительных экзаменов 

в аспирантуру нашего универси
тета проходил с 1 по 31 октября.

Принято: 13 аспирантов (8 -  ста
ционар, 5 -заочное); 1 человек при
крепился в качестве соискателя 
ученой степени кандидата наук; 42 
человека прикрепились в качестве 
соискателей для сдачи кандидат
ских экзаменов и зачета.
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В 1913  г. Министерством на
родного просвещения Российской 
Империи и руководством Виленс
кого учебного округа было приня
то решение об открытии в Могиле
ве учительского института. Офици
альная дата создания нового учеб
ного заведения -  1 июля 1913 г.

Институт был открыт в двухэтаж
ном здании на улице Быховской. 
Возглавил его статский советник, 
кандидат богословия В.Н.Тычи- 
нин. В сентябре 1913 г. для 163 
абитуриентов были организованы 
серьезные вступительные испыта
ния, состоявшие из трех письмен
ных и девяти устных экзаменов. 
Так институт принял в свои стены 
35 первых студентов. Учебный 
процесс поначалу вели 9 препода
вателей, шесть из которых имели 
высшее образование.

В декабре 1918 г. учительский 
институт претерпел реорганиза
цию и прошло торжественное от
крытие Могилевского педагоги
ческого института -  высшего учеб
ного заведения с четырехлетним 
сроком обучения на трех отделе
ниях: дош кольном и школьном 
первой и второй ступеней. В нем 
проводилась подготовка специа
листов по социально-историчес
кому, биологическому и литера
турно-художественному циклам. 
О сенью 1919 г. МПИ был преоб
разован в институт народного об
разования с открытием нового от
деления производственных про
цессов сельскохозяйственного 
цикла.

В 1921 г. М огилевский ИНО 
преобразуется в ПИНО (практи
ческий институт народного обра
зования) с сохранением только 
одного школьного отделения, под
разделяемого на социально-исто
рический, физико-математичес
кий и биолого-географ ический 
циклы. Тогда институт переживал

— Евгений Павлович, Вы про
долж ительное время были ре к
тор ом  М оги л е вско го  го суд а р 
ственного пединститута. Как Вы 
м о гл и  бы о х а р а кт е р и зо в а т ь  
этот период?

— В нашем вузе я работаю более 
50 лет, в том числе 5 лет был дека
ном историко-географ ического, 
затем исторического факультета и 
23 года ректором. В жизни обще
ства это сложный и противоречи
вый период, который вобрал в себя 
«культ личности» и «оттепель», 
«развернутое строительство ком
мунизма» и «застой», «перестрой
ку» и «переход к рынку». Сложивша
яся в СССР система образования, 
конечно, не могла не испытывать 
воздействия этих крутых поворо
тов. Но, к счастью, она оказалась 
более устойчивой в своем разви
тии. Однако меняласьжизнь, меня
лись и требования к образованию.

— А какие требования к обра
зованию , к  высшей ш коле выд
вигала жизнь?

— В 70-90-х годах деятельность 
ректората, деканов, кафедр, уче
ных была направлена на творчес
кий поиск новых форм и методов 
активизации учебного процесса, на 
создание обновленных связей со 
школами и дошкольными учрежде
ниями, с органами народного обра
зования. Это отвечало требовани
ям того времени, так как высшая 
школа, сохраняя сильные позиции 
в теоретической, фундаментальной 
подготовке специалистов, стано
вилась все более уязвимой в их 
практической подготовке. Измене
ния были нужны и в связи с перехо
дом ко всеобщему среднему обра
зованию, к обучению детей с 6 лет, 
а это потребовало повышения ква
лификации учителей, их перепод
готовки. В связи с этим была вве
дена педпрактика на всех курсах 
обучения, усилена психолого-пе- 
дагогическая подготовка. Этот уча
сток работы курировал тогда пер
вый проректор М.А.Авласевич.

— Что Вы им еете в виду под  
усилением психолого-педагоги- 
ческой подготовки?

— Была введена обязательная 
стажировка вузовских методистов 
в школах и дошкольных учреждени
ях. Кафедры создавали свои фили
алы в школах. Помнится, была ус
тановлена прямая телевизионная 
связь между классами СШ № 23 и 
поточной аудиторией № 112. Коор
динировалась работа вуза и обла
стного ИУУ по переподготовке и по
вышению квалификации педкад- 
ров области, проводилась совмес
тная работа кафедр института и ме
тодических кабинетов ИУУ. За этот

тяжелые времена, его студенты и 40 
преподавателей, среди которых 
только трое имели ученую степень, 
месяцами не получали стипендии и 
зарплаты. В связи с кризисным со-

зал, стрелковый тир, клуб. Пединсти
тут стал одним из крупнейших вузов 
Белоруссии: на его дневном и заоч
ном отделениях обучалось более 2 
тысяч студентов; преподавательский

стоянием в 1923 г. по решению Нар- 
компроса Могилевский институт был 
временно расформирован.

Новая страница истории вуза была 
открыта в 1930 г., когда согласно 
постановлению Пленума ЦК ВКП(б)
о расширении сети высших учебных 
заведений Могилевский педагогичес
кий институт был восстановлен. В 
1934 г. отделения института были 
преобразованы в факультеты с четы
рехлетним сроком обучения: истори
ческий, географический, языка и лите
ратуры (с русским и белорусским от
делениями). Период 1935-1940 гг. -  
время активного развития института: 
расш ирилась его материальная 
база, в новом трехэтажном учебном 
корпусе была создана библиотека, 
лаборатории, открыт спортивный

участок работы отвечал проректор по 
ОЗО И.И.Мартынов.

По инициативе нашего института 
для сельских школьников были созда
ны педклассы с углубленным изуче
нием математики, физики, информа
тики на базе Княжицкой школы-ин
терната. В этих классах работали наи
более квалифицированные препода-

с о с т г 
увеличил-I 
ся до 6 9 | 
человек, ) 
успе ш но  I 
работала| 
с о з д а н 
ная в '
1938 г. аспирантура по филологичес
ким специальностям. За десять до
военных леттолько на дневном отде
лении было подготовлено свыше 
1200 педагогических работников.

В первые дни Великой Отечествен
ной войны более 300 студентов и 
преподавателей института ушли доб
ровольцами в действующую армию, 
остальные активно участвовали в ге
роической обороне города, а позже, 
во время оккупации, работали в глу

и по существу создана материальная 
база вуза, с которой он вошел в XXI 
век. За эти же годы к началу 90-х го
дов были открыты педфак, дошфак, 
факультет начальной военной подго
товки и физвоспитания, биофак, рас
ширены и уточнены специализации 
всех факультетов.

В этот же период формируются и

боком подполье, в партизанских от
рядах, создавали боевые группы. 
Трое воспитанников института стали 
Героями Советского Союза: 
Д.П.Ж муровский, командир пуле
метного расчета; П.С.Данилюк, ко
мандир артполка; М.Р.Рабчевский, 
уничтоживший 25 самолетов врага. 
Сам пединститут за время войны 
сильно пострадал, в нем не сохрани
лось ни одного пригодного для рабо
ты помещения, целиком погибла 
библиотека и оборудование всех ка
бинетов.

Но уже в 1944 г . , после освобож
дения Белоруссии от немецко-фа
шистских оккупантов, Могилевский 
государственный' педагогический и 
учительский институт возобновил 
свою деятельность в составе факуль
тетов языка и литературы, истори
ческого и географического (педин
ститут); историко-филологического 
и природоведческо-географическо
го отделений (учительский институт). 
Преподавательскую деятельность 
начали 16 человек, из которых толь
ко четверо имели ученую степень. К 
учебе приступили 570 студентов на 
дневном отделении и 357 -  на заоч
ном.

Постепенно к 1952 г. была сверну
та деятельность учительского инсти
тута, последний выпуск которого со
стоялся летом 1953 года. За первое 
послевоенное десятилетие неустан
ным трудом сотрудников и студентов 
институт возродился Из пепла; пол
ностью был восстановлен довоенный 
учебный корпус, расширилась биб
лиотека, улучшилась материальная 
база. На 13 кафедрах вели препода
вание 119 человек, в том числе 39 
кандидатов наук и доцентов.

Новая реорганизация института 
была проведена в 1963 г. В резуль
тате МГПИ закрепил в своей струк

дента 70 -80 -х  годов?
— Практически все студенты рабо 

тали в стройотрядах, в детских ком 
натах милиции, в пионерлагерях. Че 
рез комсомол они приобретали навы 
ки общественно-политической рабо 
ты, без которых вряд ли было бы воз 
можным становление крупных госу 
дарственных, общественных и науч

д к з м а  г а з ж м м з ж ш в

ватели. Это был первый в Белоруссии 
опыт организации педклассов с уг
лубленным изучением отдельных 
предметов. Много сил и энергии от
давал Княжицкой СШ декан физмата 
Е.Е.Сенько.

— Опыт Княжицкой СШ так и ос
тал ся  о п ы то м  или по д тве р д и л  
право на жизнь?

— Этот опыт был использован при 
создании лицея при пединституте -  
учебного заведения нового типа, ра
ботающего по углубленным учебным 
программам. В учебно-воспитатель
ном процессе активно участвовали 
преподаватели института. Это также 
был один из первых в республике ли
цеев при вузе. Таким образом, в 80 -  
начале 90-х годов реально сложился 
первый в Белоруссии учебно-научно
педагогический комплекс, в состав 
которого вошли: пединститут, обло- 
но как заказчик педкадров, институт 
повышения квалификации учителей, 
лицей, несколько школ и дошкольных 
учреждений. Опыт был одобрен Ми
нистерством просвещения. Впослед
ствии в состав комплекса вошли Мо- 
гилевское педучилище, Кричевский и 
Быховский лицеи, некоторые школы 
и гимназии.

В тесной связи с работой комплек
са развивалась идея непрерывного 
образования. Так возникла новая 
научная школа, которую возглавил
А.М. Радьков.

— Чего достиг наш институт в 70 
80-е  годы?

— В 70-80-х годах была расширена

основные направления научных ис
следований. В Белоруссии и за ее 
пределами получили известность на
учные разработки, учебники и посо
бия А.А.Столяра, И.И.Серовой, В.И. 
Роговцова, Е.П.Сермяжко, Н.В.Аба- 
бурка, Н.М.Рогановского, П.А.Лярс- 
кого, М.Г.Михайлова, А.В.Михайло
вой, Н.С.Ратобыльского, В.Ф.Копы- 
тина, Б.Д.Чеботаревского, А.К.Лап- 
ковского и др.

Институт стал ведущим научным и 
учебно-методическим центром сис
темы образования Могилевской об
ласти.

— Как Вы оцениваете современ
ное состояние университета?

— Могилевский пединститут, полу
чив в 1997 году статус государствен
ного университета, сохранил вырабо
танные десятилетиями добрые тра
диции и наработки. Более того, в ус
ловиях жестких финансовых ограни
чений успешно формируются новые 
научные школы, более четко опреде
ляются ранее сложившиеся. Этому 
способствует подготовка кадров 
через свою аспирантуру. Большой 
вклад в упорядочение и организацию 
научно-исследовательской работы 
вносит и.о. ректора М.И.Вишневс
кий. Высокую оценку в Республике 
получила наша комплексная про
грамма «Выхаванне», над реализа
цией которой активно трудятся про
ректор В.И. Попов и начальник отдела 
воспитательной работы Т.Н.Кузьмина.

— Евгений Павлович, чем сту 
дент сегодня отличается от сту

туре 5 факультетов: физико-матема
тический, географический, филоло
гический, исторический, факультет 
начальных классов. Растущий вуз в 
1970 г. получил новый учебный кор
пус на ул. Космонавтов, в котором 
разместились учебные аудитории, 
лаборатории, спортивные залы, биб
лиотека.

В 1978 г. институту было присвое
но имя классика белорусской литера
туры, уроженца Могилевской облас
ти Аркадия Кулешова. К середине 
восьмидесятых годов МГПИ приоб
рел статус одного из лучших вузов 
СССР. Он трижды становился побе
дителем Всесоюзного соревнования 
среди институтов педагогического 
профиля и награждался Переходя
щим Красным Знаменем Министер
ства просвещения СССР, которое в 
третий раз было оставлено ему навеч
но.

Поистине исторической датой в 
судьбе вуза стал 1 9 9 7  г . ,  когда 
МГПИ получил статус университета. 
Изменилась направленность его де
ятельности, предполагающей теперь 
не только подготовку педагогических 
кадров, но и специалистов для дру
гих отраслей культуры и экономики 
страны.

В наши дни Могилевский государ
ственный университет им. А.А.Куле
шова насчитывает 10 факультетов, 38 
кафедр, на которых работают около 
500 преподавателей, в том числе 25 
докторов наук и профессоров, 200 
кандидатов наук и доцентов; в стенах 
университета обучается более 7800 
студентов. С 1996 г. издается много
тиражная газета. Университет распо
лагает тремя учебно-лабораторными 
корпусами, тремя учебно-спортивны
ми комплексами, стадионом, трена
жерно-восстановительным центром, 
агробиостанцией «Любуж», редакци
онно-издательским центром, тремя 
общежитиями, двумя студенческими 
столовыми, санаторием-профилак
торием, кафе «Лабиринт».

-  ’

Без малого четверть века (19 71 -199 4  гг .)  Евгений Павлович Кудряш ов возглавлял М огилевский  го с у 
дарственны й педагогический  институт им . А .А .Кулеш ова. К  слову сказать, это  свыш е четверти всей  и сто 
ри и  вуза. М ногое и з  того, что было достигнуто , сделано под его руководством . Среди д вухсот  пе д а го ги 
ческих вузов бы вш его Советского Союза наш институт 3 года был победителем  социалистического  с о 
ревнования с вручением  П ереходящ его Красного Знамени М инистерства просвещ ения СССР, входил в 
тройку  лучш их в Союзе.

Евгений Павлович  -  вы пускник наш его института, кандидат экон о м и 
ческих наук, доцент, Заслуженны й работник вы сш ей ш колы, и  сегодня  
он, ка к  преж де, в строю : читает л екции  и проводит практические заня 
тия со студентам и. Занимается научной деятельностью , является совет
ником  ректора. Евгений Павлович согласился ответить на вопросы редак
ции «УВ».

Наши познания не 
должны бить ложеь/, для 
отдохновенияг ни мона- 
сгьірем%ґдє бы мы про
гуливались в одиноче
стве, ни башнею, с ко
торой мы бы смотрели 
на людей свыЬока, ни 
крепостью, которая нас 
защищала бы от людей, 
mm лавкой наживы и 
торговли. Они должны 
быть сокровищницею  
для облагораживания 
нашей жизни.

Френсис БЭКОН.

ных деятелей из числа выпускников 
Могилевского пединститута. Опыт 
студенческого комсомола был незас
луженно отвергнут. Будущему специ
алисту кроме прагматизма (этим, 
главным образом, отличается совре
менная молодежь от студенчества70- 
80-х годов) требуется еще и понима
ние общегосударственных, общена
циональных интересов, целей и за
дач.

— Вы долгие годы были руково
дителем, работали с людьми, да и 
жизненный опыт большой. Какие  
наиболее важные качества Вы це 
ните в человеке?

— Многолетний опытубеждает, что 
устойчивый успех в работе обеспечи
вают люди компетентные, честные и 
открытые. Э и качества я более все
го ценю в людях. Преимущественно с 
такими людьми мне и посчастливи
лось работать в нашем коллективе.

Беседовала Л.И.Ш ИШ АКОВА.

Что вы хотите пожелать 
университету?

ЗА Р ЕМ С КАЯ  Т .И . -  гл а в н ы й  
бухгалтер:

Устойчивого бюджета. Осуществ
ления всех планов: по строитель
ству, по ремонту, по компьютериза
ции.

Т .Н .КУЗЬ М И Н А  -  начальник  
воспитательного отдела:

Чтобы оставался действительно 
университетом, со своими традици
ями. Чтобы в нем витал дух свободы 
и интеллекта. Я хочу, чтобы стены 
МГУ никогда не давили, не стесня
ли тех людей, которые в нем нахо
дятся.

Т.С.Ю РЧЕНКО — дир екто р  б иб 
л иотеки :

Американский ученый Уиллер на 
предложение создать университет 
сказал: «Дайте мне сначала библио
теку, и я создам университет». Я и 
мои коллеги полностью согласны с 
выше сказанным. Хотелось бы, что
бы к следующему юбилею большин
ство мероприятий из нашего «пер
спективного плана развития» биб
лиотеки осуществилось.

Б л иц-опрос провели  
студенты  Ф С Ф , иняза.
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Значительная часть ж изн ен н ого  пути  М ихаила А лександровича Авласевича связана с 
М оги ле вски м  государственны м  университетом  им . А .А .Кулеш ова. Он вы пускник наш е
го  вуза, более 4 0  л е т  работал в нем  на различны х долж ностях -  преподавателем , стар
ш им  преподавателем , д о це нтом  каф едры  русско го  язы ка, проректором  по учебной р а 
боте, первы м  проректором , ректором . И м еет ученое звание проф ессор.

М ихаил А лександрович известен  в республике  ка к  ученый и активны й политический, 
общ ественны й деятель. Он является зам естителем  председателя Совета Республики  
Н ационального собрания Республики Беларусь, председателем  Совета П резидентско
го  Ф онда по по дд ерж ке  одаренны х учащ ихся и  студентов.

Несмотря на свою  занятость, М ихаил Александрович согласился ответить на вопросы  
корреспондента газеты.

І Я Й Ш

БЛИЗКИЕm
— Михаил Александрович, как Вы считае

те, насколько удалось реализовать потенци
ал МГУ им. А.А.Кулешова как ведущего науч
ного, образовательного и культурного цент
ра в восточном регионе РБ?

— Я считаю, что сегодня МГУ им. А.А.Кулешо
ва по праву стал ведущим научным, образова
тельным и культурным центром в восточном ре
гионе Республики Беларусь. Об этом свидетель
ствуют и количественные, и качественные пока
затели вуза. В университете на 10 факультетах 
обучается около 8 тысяч студентов по 39 спе
циальностям. На 38 кафедрах работают около 
500 человек профессорско-преподавательско
го состава, в их числе 25 докторов наук и около 
200 кандидатов наук.Сформированы и работа
ют известные научные школы, которые вносят су
щественный вклад в решение социально-эконо
мических, культурных и образовательных про
блем не только Могилевщины, но и Республики 
Беларусь.

— Вы были ректором, когда наш вуз прохо
дил аттестацию и получил статус универси
тета. Для всего коллектива и для Вас это было 
нелегкое время. Кто был опорой?

— Опорой был весь коллектив, в творческие 
силы и возможности которого я глубоко верил. И 
прежде всего -  наши преподаватели и студенты. 
Заведующие кафедрами и руководители служб. 
Деканы факультетов. Проректоры. Первый про
ректор, должность которого в то время занимал 
А.М.Радьков, ныне -  Министр образования Рес
публики Беларусь.

— Многие выпускники нашего университе
та стали видными политическими, государ
ственными деятелями, занимают руководя
щие посты. Как Вы считаете, какую роль иг
рает университет в становлении личности?

— Думаю, что немалую. Сужу по себе, окончил 
наш вуз. В университете исторически сложилась 
своя система учебной, научной, общественно
политической, культурной, спортивной работы, 
где каждый студент может проявить себя, реали
зовать, развить свои способности и задатки. 
Многое зависит от самой личности. И действи
тельно, многие выпускники университета стали 
видными политиками, государственными деяте
лями, руководителями, учеными, поэтами и пи
сателями, известными спортсменами.

— На посту ректора МГУ им. А.А.Кулешова 
Вы проработали более 5 лет, а вообще в вузе 
более 40, удовлетворены ли результатами  
своего труда?

— Человек устроен так, что всегда критически

оценивает то, что удалось сделать, реализовать. 
Я отношу себя к этому типу людей. Я всю жизнь 
стремился работать профессионально, честно, 
опираться на людей творческих, порядочных и 
поддерживать их.
Видимо, это со
действовало и 
моему росту и ус
пехам коллекти
ва.

— За ко го  из  
с ту д е н то в -в ы -  
п ускн и ко в  Вы 
и с п ы т ы в а е т е  
чувство гордос
ти?

— Прежде все
го за выпускни
ков, работающих | 
учителями в отда
ленных сельских I 
школах. За всех | 
учителей, кото
рые, несмотря на I 
трудности,обуча
ют и воспитывают молодое поколение нашей 
страны. Особая гордость за выпускника универ
ситета -  первого Президента Республики Бела
русь Александра Григорьевича Лукашенко, кото
рый в сложных условиях ведет наше государство 
попути независимости, стабильности, процвета
ния.

— О какой карьере Вы мечтали, когда были 
студентом?

— Мечтать было некогда. Я просто жил, учил
ся, занимался наукой, спортом, общественной 
работой, участвовал в художественной самодея
тельности. А карьера сама меня нашла.

— С каким чувством Вы приезжаете в сте
ны родного университета, в город Могилев?

— Я еду, словно домой. К родным и близким 
по духу мне людям, с которыми съеден не один 
пуд соли. От каждой поездки, встречи получаю и 
духовную, и интеллектуальную «подпитку».

— Что бы Вы хотели пожелать преподава
телям, сотрудникам, студентам в связи с 90- 
летием университета?

— Творческого отношения к делу.
Успешно адаптироваться к новым условиям

жизни.
Крепкого здоровья.
Благополучия и счастья в личной и семейной 

жизни.
Беседовала Л.Ш ИШ АКО ВА.

Три года, предш ествовавш их 90 -летнем у ю билею , М огилевский  государственны й  
университет им. А .А .Кулеш ова ж ил  и развивался под руковод ством  д о кто р а  п е д а го 
гических  наук, проф ессора Александра М ихайловича Радькова. П резидентом  страны  
А. Г. Л укаш енко в нынеш нем го д у  А. М. Радькову д оверен  вы сокий  и ответственны й по ст  
М инистра образования Республики Беларусь.

Судьба Александра Михайловича, путь его 
мировоззренческого, научного и профессио
нального роста неразрывно связаны с универ
ситетом. Александр Михайлович с отличием 
окончил физико-математический факультет 
МГПИ.

После службы в 
рядах Советской 
армии и первых ша
гов на поприще 
преподавательской 
деятельности в 
1982 году молодой 
ученый закончил 
аспирантуру, в том 
же году успешно за
щитил кандидатс
кую диссертацию. В 
1985 ему присвое
но ученое звание 
доцента.

Д е с я т и л е т н и й  
опыт руководства 
кафедрой помог 
Александру Михайловичу сформулировать для 
себя и сообщить другим основной принцип пло
дотворного существования научно-педагоги
ческого коллектива: «Вырос сам -  помоги вы
расти другим».

В 1996 году А.М.Радьков защитил докторскую 
диссертацию, а через два года ему было при
своено ученое звание профессора. В 1998 году 
Александр Михайлович был избран членом-кор- 
респондентом Белорусской академии образо
вания и действительным членом Международ
ной академии наук высшей школы.

Областью научных интересов А.М.Радькова 
является теория и практика непрерывного обу
чения математике. Его перу принадлежит око
ло 100 публикаций. Под руководством А.М. 
Радькова защищены 4 кандидатские диссерта
ции. Он стал руководителем научной школы по 
проблемам непрерывного обучения математи
ке. Одним из заметных результатов работы шко
лы явилось открытие в университете в декабре 
2000 года Совета по защите диссертаций на 
соискание ученой степени кандидата наук по 
специальности «Теория и методика обучения и 
воспитания (математика)», председателем ко
торого стал Александр Михайлович.

В 2001 году Александр Михайлович возглавил 
университет -  стал ректором. Под его руковод
ством вуз динамично развивался.

В университете открылись новые кафедры 
(теперь их 38 -  в 2001 г. было 30), возросла роль 
аспирантуры университета, обучение в которой 
проходит по 9 научным специальностям, раз
вернута деятельность Института повышения 
квалификации и переподготовки кадров, кото
рый успешно прошел государственную аттеста
цию.

В 2001 году была разработана Программа 
перспективного развития университета. В 
учебный процесс внедрены образовательные 
стандарты и созданные на их основе учебные 
планы. В основном завершена разработка 

у ч е б н о -м е т о д и 
ческих комплексов 
по всем учебным 
д и с ц и п л и н а м .  
О беспечивается 
подготовка кадров 
по новым для уни
верситета науч
ным специальнос
тям.

В этот период 
при непосред
ственном органи
зационном учас
тии А.М.Радькова 
по заданию Прези
дента Республики 
Беларусь доцен
том Я.И.Трещен- 

ком была разработана Концепция историчес
кого образования, подготовлен и издан учеб
ник по истории Беларуси для вузов.

Научная деятельность в 2001 -2003 годах в 
университете проводилась в целях выполне
ния государственных программ фундамен
тальных исследований. А.М.Радьков в весьма 
сложных финансовых условиях активно про
должал линию поддержки ученых универси
тета.

В 2003 году с целью популяризации науч
ных и учебно-методических наработок про
дукция издательского центра университета 
впервые была представлена на X Минской 
международной книжной выставке.

В деле развития материальной базы уни
верситета наблюдался рост объемов финан
сирования за счет всех источников. Универ
ситетом построен и введен в действие лабо
раторно-жилой корпус на агробиостанции 
«Любуж», переоборудован здравпункт, отре
монтирован значительный аудиторный фонд 
главного учебного корпуса, приобретены но
вые компьютерные классы, практически весь 
компьютерный парк подключен к сети Интер
нет.

Одним из главных достижений прошедших 
трех лет явилось то, что в университете была 
сохранена преемственность традиций руко
водства и отношений в коллективе. Александр 
Михайлович сумел укрепить атмосферу твор
чества, особенного взаимопонимания и от
ветственности за свой труд, сплотить вокруг 
себя ректорат и весь коллектив, создав хоро
шую основу для успеха университета в буду
щем.

Наш корр.

— Уважаемый Михаил Иванович, 
реорганизация Могилевского госу
дарственного педагогического ин
ститута им. А.А.Кулешова в универ
ситет, безусловно, ознаменовала  
собой новый этап в становлении на
шего вуза как научного центра. Ка
ковы основные направления научно
исследовательской деятельности  
университета?

— Основные направления научной 
работы в университете утверждены на 
период до 2005 г. Определялись они с 
учетом приоритетов фундаментальных 
исследований в республике в целом,, 
концепции развития вузовской науки. 
Это актуальные проблемы истории, 
культуры Восточного региона Респуб
лики Беларусь; содержание и техноло
гии профессиональной подготовки спе
циалистов в условиях непрерывного об
разования и реформы общеобразова
тельной школы; влияние биологически 
активных веществ и факторов внешней 
среды на человека, флору и фауну и не
которые другие. Отличительной осо
бенностью названных направлений яв
ляется учет региональной специфики, 
ориентация на потребности Могилевс
кой области.

— В каких государственных про
граммах научных исследований уча
ствуют ученые нашего университе
та?

— В настоящее время учеными уни
верситета выполняется 23 задания в 15 
программах фундаментальных иссле
дований: «Математические структуры», 
«Когерентность», «Плазмодинамика», 
«Поверхность», «Вещество-2», «Регуля
ция функций», «Экология и адаптация», 
«История», «Философия и общество», 
«Белорусский язык», «Литература», «Не
прерывное образование» и др.

— Научный центр -  это научные 
школы и средоточие ярких личнос
тей ученых. Читатели университет
ской газеты знают, что одной из на
учных школ руководите Вы, Михаил 
Иванович. Кто, на Ваш взгляд, вно
сил и вносит весомый вклад в раз
витие науки?

— В силу специфики нашего вуза наи
более развитыми являются научно-пе
дагогические школы. Известным уче
ным, доктором педагогических наук, 
профессором А.А.Столяром была осно
вана школа изучения умственного раз
вития дошкольников и школьников в 
процессе обучения математике. Кол-

У М  Ш Ж К  УНЙВЕРСИПЕГА
Научной сф ерой деятельности  

л ософ ских наук, проф ессор М.И. 
ти итоги  и обсудить перспективы

МГУ им. А .А .Кулеш ова на протяжении м ногих лет руководит д о кто р  фи- 
В иш невский. Ю билейный год, безусловно, становится поводом  подвес- 
в этой важнейш ей работе.

лектив его учеников -  Н.М.Рогановский, 
Б.Д.Чеботаревский, Л.А.Латотин и др. -  
разработал концепцию математическо
го образования в средней школе Бела
руси, опубликовал не имеющие анало
гов в СНГ учебные комплексы по мате
матике, учебники по геометрии для 7
11 классов, десятки других учебников и 
пособий с грифом Министерства обра
зования.

Другая крупная научно-педагогичес
кая школа создана доктором педагоги
ческих наук, профессором А.М.Радько- 
вым. В его работах получили развитие 
идеи функционирования учебного ком
плекса при вузе, научные основы тести
рования в системе непрерывного обу
чения математике. Свидетельством 
признания работ данной школы являет
ся решение ВАК РБ об открытии в МГУ 
им. А.А.Кулешова Совета по защите 
кандидатских диссертаций по специ
альности «Теория и методика обучения 
и воспитания (математика)».

В научной школе теоретической и эк
спериментальной физики доктор физи
ко-математических наук, профессор
В.И. Лебедев возглавляет исследования

по физике лазеров, эллипсометрии и 
спектроскопии; исследованиями в об
ласти теоретической физики руководит 
доктор физико-математических наук, 
профессор А.В.Волосевич.

Научная школа «Фунционирование 
белорусского и русского языков в усло
виях двуязычия» основана известными 
языковедами П.Ю.Юргелевичем, 
Г.Н.Клюсовым, А.Л.Юревичем. Пред
ставители этой школы В.И.Роговцов и
Н.П.Абабурка защитили докторские 
диссертации. В рамках деятельности 
школы разрабатываются многие акту
альные проблемы современного язы
кознания.

На историческом факультете извес
тным археологом Г.И.Ионе основана 
научно-педагогическая историческая 
школа. Учеными этого факультета пло
дотворно исследуется древняя и сред
невековая история стран Центральной 
и Восточной Европы. Важный вклад в 
развитие археологической направлен
ности исследований был внесен канди
датом исторических наук, доцентом
В.Ф.Копытиным, под руководством ко
торого были проведены масштабные 
полевые изыскания, составлены под
робные археологические карты Моги
левской области. Следует также отме
тить глубокие и содержательные рабо
ты доктора исторических наук, профес
сора Я.Г.Риера, кандидатов историчес
ких наук П.Г.Лукьянова, П.Ф.Дмитрач- 
кова, И.А.Марзалюка, подготовивших 
ряд монографий и учебных пособий.

В настоящее время активно форми
руются новые научные направления и 
школы под руководством доктора педа
гогических наук В.И.Загревского, док
тора филологических наук А. Н .Макаре
вича, доктора филологических наук, 
профессора В.И.Роговцова. Думаю, се- 
рьеный задел и целенаправленные уси
лия позволят новым школам найти дос
тойное место в научной деятельности 
Республики Беларусь.

— Пока при университете функци
онирует один совет по защите дис
сертаций. Будут ли открыты советы

по другим ученым специальностям?
— Для университета постоянное фун

кционирование советов по защитам 
диссертаций является насущной необ
ходимостью. Однако на нынешнем эта
пе развития науки в Республике Бела
русь ВАК очень взвешенно подходит к 
вопросам открытия советов в регионах 
и чаще склоняется к идее более интен
сивной работы советов в Минске. Мы 
должны учитывать, что недостаточно 
открыть совет, необходимо обеспечить 
его динамичную работу. Планируется 
открытие совета на факультете славян
ской филологии по специальности «Бе- 
ларуская мова». Прорабатывается воп
рос об открытии в будущем советов и 
по некоторым другим специальностям.

— Как будет развиваться универ
ситетская аспирантура, планирует
ся ли открытие докторантуры и по 
каким специальностям?

— Аспирантура в университете раз
вивается достаточно динамично, при
обретает определенный авторитет у 
соискателей. Сегодня в ней обучается 
40 человек по 9 специальностям. Толь
ко в нынешнем году принято 13 аспи
рантов. Каспирантуре прикрепились42 
соискателя для сдачи кандидатских эк
заменов. В перспективе планируется 
открытие докторантуры по специально
стям «Беларуская мова» и «Физика».

— Ежегодно в университете прово
дятся региональные студенческие 
научные конференции, работы сту
дентов участвуют в Республиканс
ком конкурсе. Как Вам видится раз
витие студенческой науки?

— За два последних года на Респуб
ликанский конкурс научных работ сту
дентов нами было представлено около 
90 работ. Более 70 из них награждены 
Дипломами Минобразования. Это дос
таточно высокий процент. Однако по 
числу конкурсных работ мы пока отста
ем от других региональных университе
тов. Многим кафедрам предстоит более 
активно вовлекать студентов в научную 
деятельность, поскольку мы осуществ

ляем масштабный переход на подго
товку студентов по научным специ
альностям.

— Прошло немногим более 5 лет 
с тех пор, как наш вуз получил ста
тус университета. Что предстоит 
сделать, чтобы укрепить этот ста
тус?

— Безусловно, предстоит разви
вать исследования по направлениям 
уже зарекомендовавших себя и раз
вивающихся научно-педагогических 
школ. Объективные условия финан
сирования науки не позволяют сегод
ня рассчитывать на прорыв во многих 
отраслях фундаментальных исследо
ваний. Государством даны четкие ус
тановки на развитие поисковых и при
кладных исследований, способных 
приносить быстрый экономический и 
социальный эффект. Предстоит акти
визировать работу по поиску потен
циальных заказчиков научных разра
боток.

Один из путей улучшения ситуации
-  участие в конкурсах на получение 
грантов. Хочется отметить, что актив
ность ученых университета в разно
образных конкурсах научных проек
тов из года в год возрастает. Это от
крывает новые возможности укрепле
ния материальной базы научных ис
следований, более эффективного 
стимулирования труда исследовате
лей.

Активное участие в научных иссле
дованиях -  это одна из основных 
форм деятельности классического 
университета. Но -  не единственная. 
Ведь университет -  это прежде всего 
высшее учебное заведение, обеспе
чивающее должную профессиональ
ную и общеобразовательную подго
товку специалистов. Поэтому нам 
предстоит уделять все большее вни
мание укреплению педагогического 
потенциала наших кафедр и факуль
тетов, совершенствованию организа
ции и содержания учебного процес
са, что особенно актуально в связи с 
началом подготовки по широкому 
кругу новых, прежде всего научных 
специальностей. Наконец, класси
ческий университет призван быть 
центром просветительской, воспита
тельной, идеологической работы. 
Здесь, как известно, у нас есть весь
ма весомые достижения и немалые?" 
возможности дальнейшего поступа
тельного развития.

Беседовал С.Э.СОМОВ.
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Ученость -  единственное, что
Б.М.АРХИПОВ родился 1 ян

варя 1934 года в д. Милюты Хи- 
славичского р-на Смоленской 
области в семье учителя.

Трудное детство в годы войны 
только закалило Бронислава Ми
хайловича, обострило в нем чув
ство справедливости, жажду к 
знаниям. Жить по правде стало 
для него правилом, которому он 
следовал постоянно.

С 1986 по 1992 год Б.М.Архипов 
заведовал кафедрой математичес
кого анализа и вычислительной ма
тематики. Блестящий лектор, пре
красный педагог и воспитатель, 
широко мыслящий математик, он 
пользуется большим авторитетом и 
уважением среди студентов и коллег. 
В 2001 году вышел на пенсию.

Любое дело, которое поручали 
Брониславу Михайловичу, он выпол-

курс лекций и тематику спецсемина
ров по этой дисциплине. Эти лекции 
с учетом опыта других преподавате
лей легли в основу пособий по мате
матическому анализу, изданных на 
кафедре в последнее время.

Михаил Иванович на личном при
мере добросовестного отношения к 
работе, широкой эрудиции, самоот
верженной преданности профессии 
педагога, обоснованной требова-

ГОРДОСТЬ И СЛАВА 
ФИЗМАТА

В 1948 году поступил в Мсти- 
славское педучилище, по оконча
нии которого был направлен на 
работу в Дрибинский район Мо
гилевской области. После 
службы в С оветской Армии в 
1957 году поступил на первый 
курс ф изико-математического 
факультета Могилевского педин
ститута на заочное отделение. 
Блестящие математические спо
собности, проявленные Б.М.Ар- 
хиповым, были замечены, и со 2 
октября 1962 года Бронислав 
Михайлович начал работать в Мо
гилевском пединституте. С этого 
времени вся его трудовая дея
тельность связана с физико-ма
тематическим факультетом.

В 1967 году Бронислав Михай
лович поступил в аспирантуру по 
специальности «дифференци
альные и интегральные уравне
ния», досрочно представил к за
щите кандидатскую диссертацию 
и в дальнейшем прошел путь от 
ассистента до заведующего ка
федрой.

Им было опубликовано более
20 научных работ и учебных посо
бий.

нял настолько качественно, что оно 
являлось образцом для других. Его 
мастерство продумывания деталей 
каждой лекции и практического заня
тия невозможно превзойти при са
мом большом желании. Оно является 
объектом доброй зависти всех, кто 
присутствовал на его лекциях.

Именно такие преподаватели, как 
Бронислав Михайлович, заложили 
прочный фундамент славной исто
рии ф изико-математического фа
культета.

М .И. УРБАНОВИЧ -  один из ста
рейших преподавателей Могилев
ского государственного универси
тета им. А.А.Кулешова. Весь его тру
довой путь связан с преподаванием 
математики в высших учебных заве
дениях. Более 40 лет Михаил Ивано
вич ведет курс математического ана
лиза в нашем вузе сначала в должно
сти старшего преподавателя, а затем 
в должности доцента.

Будучи широко эрудированным 
специалистом в области дифферен
циальных уравнений, М.И.Урбанович 
умело сочетает свою научную дея
тельность с педагогической. Он по
стоянно принимает участие в на
учных и методических конференциях 
различного уровня. Им опубликова
но 14 научных статей по дифферен
циальным уравнениям, кроме того, 
он соавтор пяти пособий по матема
тическому анализу для студентов 
университета и 15 методических 
рекомендаций по различным разде
лам этого курса. Михаил Иванович 
единственный, кто в нашем универ
ситете многие годы ведет курс ис
тории математики. Широкий круго
зор, глубокий профессионализм поз
волили ему разработать уникальный

Л т т щ
«В науке нет широкой столбо

вой дороги, и только тот может 
достигнуть ее сияющих вершин, 
кто, не страшась усталости, ка
рабкается по ее каменистым тро
пам». Это классическое изрече
ние, предельно точно характери
зующ ее настоящ его ученого- 
проф ессионала, абсолютно 
справедливо в отношении заве
дующ его кафедрой всеобщей 
истории, доктора исторических 
наук, профессора Якова Григорь
евича Риера.

Я. Г. Риер закончил историчес
кий факультет МГПИ им. А.А.Ку
лешова в далеком 1969 г. Некото
рое время работал в областном 
краеведческом музее, а с 1975 г. 
связал свою судьбу с кафедрой 

^всеобщей истории в нашем вузе. 
Прошел все этапы научного 
роста, начав простым ассистен
том, но уже в 1980 г. получил кан
дидатскую степень. В 1993 г. Яков 
Григорьевич успешно защитил и 
докторскую  диссертацию . С 
1995 г. он -  профессор, с 1998 г. 
и по сей день -  заведующий ка
федрой всеобщей истории.

Любовь к истории и глубокий 
интерес к ней, по словам Якова 
Григорьевича, привил ему отец. 
Впоследствии этот интерес был 
развит и стал смыслом всей жиз
ни в годы учебы в институте. Яков 
Григорьевич всегда тепло отзы
вается о своих институтских пре
подавателях. Особо отмечает 
доцента Г.И.Ионе, руководивше
го в то время археологическим 
кружком и приложившего много 
усилий для выявления способных 
студентов и вовлечения их в 
активную научно-исследователь
скую деятельность.

Именно благодаря Г.И.Ионе опре
делился будущий научный профиль 
тогда однокурсников, а впоследст
вии опытных и заслуженных ученых
-  Я.Г. Риера и В.Ф.Копытина, кото
рого, к сожалению, уже нет среди 
нас. Этой научной специализацией 
стала археология. Собственно, вся 
научная карьера Якова Григорье
вича началась и развивалась в обла
сти археологии. Вместе с тем, с 
конца 1970-х гг. основной препода
ваемый им курс -  это история сред
них веков. Именно для понимания 
сути средневековой истории обра
батывались и анализировались им 
археологические данные, и именно 
проблемы становления и развития 
средневековых цивилизаций стали 
основой теоретических разработок. 
К настоящему времени им накоплен 
огромный научный материал, обоб
щенный в более чем 150 публика
циях. Среди них 10 -  это отдельные 
книги, уникальные в белорусской 
медиевистике.

Кроме основного курса, Яков Гри-

тельности к себе и студентам фор
мирует эти качества у студентов и 
коллег по работе и пользуется у них 
заслуженным уважением и авторите
том.

Все, что он делает: читает ли лек
цию, ведет практические занятия, 
руководит педагогической практикой 
или пишет пособие -  отличается доб
ротностью, высоким научно-методи
ческим уровнем и доброжелатель
ным отношением к собеседнику. Ми
хаил Иванович является редчайшим 
в наше время представителем пре
подавателей, унаследовавшим луч
шие черты русской и советской на
учно-педагогической школы, для ко
торой девизом было: «На костре 
гореть будем, но от истины не отка
жемся».

В свои 75 лет Михаил Иванович по- 
прежнему полон творческих сил, 
энтузиазма и энергии.

И.И.МАРТЫНОВ,
Н.П.МОРОЗОВ.

горьевич Риер разработал и препо
дает ряд спецкурсов для студентов 
истфака. Он также является членом 
редколлегии журнала «Веснік МДУ 
імя А.А.Куляшова” , членом Совета 
университета.

В настоящее время это известный 
ученый, проф ессор-м едиевист 
высочайшей научной квалификации. 
Он курирует написание студентами 
дипломных работ, рецензирует дис
сертации, ведет активную научно-ис
следовательскую деятельность, пуб
ликует статьи и монографии. Долж
ной оценкой его заслуг стало призна
ние «Человеком 2002 года» в номи
нации «Лучший по профессии» Цен
трального района г. Могилева.
.. Я.Г. Риер пользуется большим 

авторитетом и уважением не только 
у  профессорско-преподавательско
го колпектива университета, но и в 
среде‘студенческой молодежи. Что 
же импонирует в личности Якова Гри
горьевича нам, его коллегам, а так
же обучающимся у него студентам? 
Ответ прост. Это, прежде всего, от
крытость и готовность идти на кон
такт. Это также ясность ума, свежесть 
и Самостоятельность мыслей, отсут
ствие догматизма. Это и активное 
волевое начало, целеустремлен
ность, требовательность в сочетании 
с принципиальностью и объектив
ностью. Наконец, это охотное вос
приятие всего нового, прогрессив
ного, стремление идти в ногу со 
временем и диктуемым им ритмом 
жизни.

Я.Г. Риер -  это признанный и ува
жаемый специалист, руководитель, 
педагог и ученый, своей личностью и 
деятельностью символизирующий 
связь и преемственность научных и 
преподавательских традиций на ис
торическом факультете и являющий 
пример, достойный подражания, для 
студентов и нас, его молодых коллег.

А.В. БИРЮКОВ, 
ассистент кафедры  
всеобщ ей истории.

Среди наиболее опытных преподавателей факультета иностранны х  
язы ков -  Вадим А лександрович Стрелецкий, старш ий преподаватель  
каф едры  нем ецкого  язы ка, и Иван Викентьевич Хованский, старш ий  
преподаватель каф едры герм ано-ром анской  филологии.

-  Какс е образование Вы получили?
Стрелецкий: Я окончил в 1945 году 

Сталинградское артиллерийскоеучили
ще, Высшую офицерскую школу в п Пя
тигорске. Учился в Военном институте 
иностранных языков, а после его 
расформирования -  в Минском госу
дарственном педагогическом институте 
иностранных языков, который окончил в 
1955 году.

Хованский: Окончил Минский госу
дарственный педагогический институт 
иностранных языков в 1958 году.

дующий кафедрой белорусской литера
туры. Меняется эпоха -  меняются сту
денческие взгляды, привычки, но я 
думаю, что они достойно продолжают 
наши начинания, наши дела на благо 
своего народа и республики.

Хованский: Мне приходилось
работать со студентами не только в 
аудитории, но и на сельскохозяйст
венных работах. Студенты, в основном, 
работали и работают ответственно. 
Трудностей в общении с ними не возни
кало, как не возникает и сейчас.

-  Когда началась Ваша трудовая 
деятельность в нашем вузе?

Стрелецкий: В Могилевском госу
дарственном педагогическом институ
те начал работать в 1956 году, одновре
менно преподавал немецкий язык в СШ 
№ 11 иСШ № 14 г. Могилева. В то время 
преподаватели иностранных языков от
носились к кафедре русского языка. Ра
ботало 3 преподавателя немецкого и по 
одному преподавателю английского и 
французского языков. Специализиро
ванная кафедра была организована в 
середине 60-х годов, после прибытия к 
нам первого кандидата наук -  Федоро
вой Алевтины Ивановны.

Хованский: Работаю в нашем вузе с 
1960 года. Преподавал немецкий язык 
па разных факультетах, главным обра
зом, на физмате. Теперь вот мои знания 
пригодились на факультете иност
ранных языков. Я счастлив, что вся моя 
трудовая жизнь связана с этим учебным 
заведением. Я никогда н° стоял в сто
роне от жизни нашего вуза, факультета, 
кафедры. На протяжении 3-х лет воз
главлял профсоюзный комитет препо
давателей Могилевского пединститута. 
Приходилось исполнять обязанности 
ответственного секретаря приемной ко
миссии, долгие годы был бессменным 
куратором студенческих учебных групп.

-  Что отличает современных сту
дентов от студентов Вашего поколе
ния?

Стрел' щкий: Студенты остаются сту
дентами во все времена. Ранее не было 
таких кабинетов, таких технических 
средств обучения, но занятия проводи
лись «на^ровне». Студенты стремились 
изучать иностранный язык и довольно 
хорошо его знали. Мне прекрасно за
помнились своими знаниями и стремле
нием учиться мои бывшие студенты
А.Г.Лукашенко -  Президент Республики 
Беларусь; В.Ф.Копытин -  бывший заве
дующий кафедрой археологии; Я.Г.Риер
-  заведующий кафедрой всеобщей ис
тории; Т.ГМихальчук -  заведующая ка
федрой русского языка; В.С.Денисов -  
заместитель декана факультета славян
ской филологии; А. Н. Макаревич -заве-

-  Что такое быть преподавателем 
иностранного языка?

Стрелецкий: Это значит любить свой 
предмет. Порой многих трудов стоит пе
реломить устоявшееся мнение о ненуж
ности иностранного языка, убедить в не
обходимости уделять ему столько же 
времени, сколько и изучению своей не
посредственной специальности. Нужно 
понимать студентов, уметь находить с 
ними общий язык и совместно решать 
поставленные задачи.

Хованский: Это значит постоянно 
оаботать над собой. Вести научно-ис
следовательскую работу, выступать с 
докладами на конференциях, публико
вать результаты исследований, практи
ческих наработок. У меня, например, 27 
печатных работ, среди которых научные 
и методические статьи, учебные посо
бия. Большое значение имеют стажи
ровки в зарубежных странах. Мне при
шлось пройти стажировку в г. Эрфурт 
(Германия). В плане работы кафедры по 
связи со школой участвую в проведении 
городских, областных олимпиад школь
ников, читал лекции по методике препо
давания немецкого языка в областном 
институте усовершенствования учите
лей.

-  Что значит для Вас наш универ
ситет?

Стрелецкий: Все. Всю жизнь, на
чиная с 1956 года, работаю в универси
тете. Желаю всем быть оптимистами, не 
бояться трудностей, верить в счастли
вое будущее.

Хованский: Университет и кафедра
-  это моя трудовая жизнь. В последние 
годы на кафедре работает талантливая 
молодежь, знающая свою специаль
ность, заинтересованная в профессио
нальном росте, повышении своей квали
фикации. Думаю, что в университете 
есть сегодня условия для профессио
нального роста молодых специалистов.

На фотографии: сотрудники кафедры 
иностранных языков на праздновании 
50-летия Октябрьской революции в 
1967 году (слева направо): Хованский 
И.В., Павлович Э.Н., Стрелецкий В.А., 
Дозмарова Р.В., Зусманович Р.Х.

1  Щ Щ  $1 і ш в )
По итогам смотра-конкурса «За лучшую организацию учебно-воспитатель

ного процесса в 2002-2003 учебном году физико-математический факуль
тет был признан победителем. Это достижение факультета стало возможным 
благодаря сплоченности коллектива и верности традициям факультета, ос
нователем которых во многом можно считать кандидата физико-математи
ческих наук, профессора Е.Е.Сенько.

Это грамотный, инициативный й ответственный специалист, доброжела
тельный и тактичный коллега. Его лекции слушали и слушают не только ны
нешние студенты, но и очень многие преподаватели факультета.

В историю факультета Е.Е.Сенько вписал яркую страницу, которая стала 
заполняться с 7 сентября 1971 года. Доцент кафедры физики, декан физико
математического факультета (1972-1992), заведующий кафедрой общей 
физики (1977-1987), профессор кафедры общей физики (с 1990).

Сегодня Е.Е.Сенько является профессором кафедры физики и техничес
ких дисциплин (ФТД). Отличительными чертами проводимых им занятий явля
ются высокая научность, организационная четкость, заинтересованность в 
результатах познавательной деятельности студентов, доброжелательность 
и требовательность. Он находится в постоянном научно-методическом по
иске. И на вопросы о своих планах на будущее Егор Егорович с улыбкой отве
чает: «Активно жить и работать». И в этом коллектив кафедры желает ему боль
ших успехов.

В.М.КРОТОВ, 
зав. каф едрой ФТД.
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в нас божественно и бессмертно.
Ці задумваліся нашы настаўнікі пра 

ўдзячнасць тых, для каго яны жылі, 
працавалі, тварылі? Зразумела, што 
не. Інакшым свайго жыцця не ўяўляў 
і зараз не ўсвядомлівае, думаю, 
ніводзін з іх. Самымі яркімі, запаміна- 
льнымі для кожнага чалавека з ’яўля- 
юццастудэнцкія гады, паколькісама- 
стойна даводзіцца пазнаваць шмат 
таямніц, і прастордпя дзейнасціадк- 
рываецца неабмежаваны. А шырыню 
і глыбіню тваіх магчымасцяў дэман- 
струю ць штодзённа незвычайна 
зацікаўленыя, улюбёныя ў сваю спра
ву і прадмет людзі.

Л.Г. М іроненка і Я.І. М алінковіч  
чыталі лекцыі па зарубежнай і стара- 
жытнай рускай літаратуры . Кан- 
спектаваць напачатку мы спрабавалі, 
затым, перачытваючы, разумелі, што 
нашы спробы прапалі дарэмна, і 
здзіўляліся: “Няўжо мы такія нікчэм- 
ныя?! Гэтажзапіскі вар’ятаў!” Мыасу- 
джаны былі толькі слухаць (з іх вус- 
наў і проза гучала паэзіяй), разам з 
імі радавацца і гараваць, кахаць і не- 
навідзець, марыць і жыць турботамі, 
паднімацца да недасяжных вы- 
шынь... і падаць, апрытомнеўшы, 
разам са званком на перапынак, 
аднак не спяшацца пакінуць аўды- 
торыю.

Шчаслівы лёс звёў нас з В .І. Ат- 
раш кевічам і Я .К.Усікавы м, непа- 
раўнанымі ні з кім лектарамі, высокі 
прафесіяналізм якіх спалучаўся з 
артыстызмам, самаахвярным слу- 
жэннем беларускаму слову і народу. 
Валерый Іосіфавіч вёў у нас практи
кум па выразным чытанні. Зачара- 
ваныя насычанасцю, змястоўнасцю і 
эмацыянальнасцю лекцый, дэманст- 
рацыяй узору читання, да якога мы 
хацелі б хоць крышачку наблізіцца, 
каб заслужыць пахвалу, хоць бы 
цёплы погляд (а ўсе да адной былі ў 
яго закаханыя), нямелі на практычных 
занятках, калі прыходзілася самім 
чытаць, і зусім мярцвелі, ледзь не 
траціл і прытомнасць пасля яго 
“разборак” (любіў чысціню ва ўсім і 
парадак) і парадзіравання нашых

спроб. Хацелася скрозь зямлю пра- 
валіцца. Самым запаветным было яго 
“ўжо... н ічога!” Патрабавальны да 
ўсіх, асаліва да самога сябе, цаніў 
працавітасць, адказнасць, гарэў на 
рабоце, таму заўчасна і згас...

Душою, добрызычлівым дарадцам 
(такі не кожны і ўласны бацька!) быў 
для студэнтаў Якуб Кірылавіч -  зна- 
каміты  даследчык беларускай 
камедыі і тэатра, — хоць ніколі і на- 
мёкаўу ім не было насваюзначнасць

калегі (Лапіцкая І.М., Сычова А.К., 
Шавякова А.Ф. і інш.) згодзяцца са 
мною, што яе зорнае цяпло азарала 
нас, сагравае і цяпер.

Галоўнае, істотнае бачыцца на 
адлегласці. Асэнсоўваючы мінулае, 
разумеем, што часцінка кожнага з іх 
жыве ў нас, жыве жаллівы, самотны і 
адначасова добры, светлы і ўдзячны 
ўспамін...

М аладосць, нявопытнасць су- 
седнічаюць са сталасцю, дасведча-

¥  М Ш Ш Ш В

:  g — ц і » ч я  цудамі 
ёшШЛвшЯЯЬ, чміну-

’Хожны чфав&ШШсі ф т е..,што ён г.ра сябе думає. Можна быць 
заклапочаны.. сваім Шогіблемамі, але пры гэтым ісці
з горда ўзнятай гала^ой і ўсьМк 'саГіва з г в а п т .  Творчыя парывы, 
мужнасць і спакой де памогуць нам з аыйфдай ішщіщца цудамі 
прыроды, радавацца жыццю, эсэнсоўваць і сёк 
лае...

і вядомасць. Сціплы, спакойны, 
разважпівы, справядлівь, чалавек, які 
разумеў, заўважаў у кожным адмет- 
нае, важнае, знаходзіў, за што 
ўхваліць, нібы здзіўляўся: “Вы ж усё 
ведаеце!” -  хоць да ўсяведання 
парою было далёка.

Наталля Канстанц інаўна Пыш 
ка л а ... Настаўнік і калега; таленавіты 
л інгвіст, самы разумны, высака- 
родны, надзейны і сардэчны Чалавек. 
Такая моцная жыццёвая сіла, прага 
пазнання, імкненне і здольнасць 
сагрэць словам, пераканаць у тваёй 
значнасці, здольнасцях уласціва 
людзям выключнай душэўнай прыга- 
жосці і мудрасці. Невераі )дная воля 
і тры вога за лёс бл ізкіх  людзей 
выклікаюць, мабілізуюць скрытыя 
сілы жыць, працаваць і быць карыс- 
ным іншым. М ногія яе студэнты і

насцю, і радуємся мы, што побач былі 
і ёсць такія жыццёвыя настаўнікі, як 
Л .В. Ш а б а л д з ін а , П .В .К о б зе ў ,
розуму і слушнасці парад якіх нельга 
не пазайздросціць; В.А. Стралецкі, 
ад першых заняткаў якога, пра- 
водзімых поўнасцю на нямецкай 
мове (а было гэта на 3 курсе напярэ- 
дадні экзамена) мы доўгі час зна- 
ходзіліся ў шоку (папярэдні выклад- 
чыктакогаўдачыненніданас сабе не 
дазваляў -  гаварыў больш па-руску, 
чым па-нямецку); С.Я. Кечык, грун- 
тоўныя і чоткія лекцыі якой па 
сінтаксісе простага сказа помняцца, 
карысныя і цяпер. Мы захапляліся 
розумам і прыгажосцю (якія сукенкі, 
прычоскі, тактоўнасць!), абураліся 
патрабавальнасці і настойлівасці 
выкладчыцы практыкума беларускай 
мовы М .П . Л уф е ра ва й , якая, не 
жадаючы губляць педагагічны такт, 
сарамаціла некаторых за непісьмен- 
насць, строга  карала двойкам і, 
адпрацоўкамі; а сёння мы па-добра- 
муцэнім за аптымізм.трапнае слова, 
і сустрэчам з ёй не перастаём 
радавацца.

ШШ

Пл у т а рх .

Сардэчных і шчырых слоў 
ўдзячнасці і павагі заслугоўвае 
д о кт а р  ф іл а л а г іч н ы х  н а в у к  
праф есар М .В. Абабурка, наш
(на З і 4 курсе) куратар. Студэнты 
занепакоены -  прыехаў з Мінска, 
навуковец-мовазнаўца, малады 
(але жанаты), цёмна-русы , з 
пышнай шавялюрай, кучаравы 
(насамой справе!). Чакалі насця- 
рожана, зацікаўлена, прыгля- 
даліся -  і прынялі. Выкладанне 
с інтакс ісу  складанага сказа 
н ікога не пакіне абыякавым, 
асаблівакалістаіш калядошкі пад 
дапытлівым позіркам  М іколы 
Васільевіча, пішаш і праводзіш 
аналіз такой канструкцыі, якая 
ледзь змяшчаецца на дошцы, і 
памыліцца не маєш права -  со- 
рамна. А перад выпускам “ каман- 
давалі’ м, як хацелі: вадзілі па 
ўсіх знакамітых мясцінах, фата- 
графаваліся (пра што з цеплынёй 
успам інаем і зараз), дарэчы, 
больш ніхто з выкладчыкаў на 
такую авантуру не адважыўся: 
спасылаліся на занятасць. 
Заўсёды гатовы даць рэка- 
мендацыю, якую кнігу прачытаць, 
з кім лепш сябраваць, єн і цяпер 
настойліва і рашуча адольвае 
вяршыні ф ілалогіі, пра што 
сведчаць шматлікія публікацыі і 
зац ікаўленасць у сваіх а с п і
рантах, ніколі і нікому не адмаў- 
ляе ў істотнай дапамозе і слуш- 
най парадзе.

Самае важнае і сапраўды знач- 
нае не забываецца ніколі, і нам 
трэба вучыцца заўважаць і цаніць 
лепшае ў чалавеку, дараваць за 
памьшкі і промахі. Наш душэўны 
спакой і радасць жыцця залежаць 
не ад таго, дзе мы знаходзімся, з 
якімі набыткамі жывём, якую па- 
саду займаєм , а ад вобразу 
нашых думак.

Т.ЯКУБОВІЧ.

ДОСЬЕ
<*>ИО: Дмитрачков Петр Фролович 
'Ў-іэная стегщнь^сандират исторических наук 
Ученое звание? до: vetr
Должность: декан исторического фа |пь зр , 
Научная работг■ на данный момент aama яТгся 

изучением проблем, связанных с зарождёЫ^м и 
развитием государственности на белоруссктЩэтях 

Любимый поз і ! С. Есенин 
Любимый фильм: «Калина красная»
Хобби: игра на гармони и баяне 
Самоедорогое место на земле: там. где родился 

(Восточная Беларусь)

— Петр Фролович, что больше всего запомни
лось из Вашей студенческой жизни?

— Моя студенческая жизнь была насыщена различ
ными событиями учеба, танцы в общежитии, музы
кальные вечера. Эднако больше всего мне запомни
лась дальняя историко-географическая практика, 
которая проводилась по .иаршруту: Могилев— 
Москва- -Минеральные воды -Пятигорск -  переход 
через перевал большого Кавказского хребта (пешком) 
-Сухуми -  Батуми -  Тбилиси -  Баку - Астрахань -  Вол
гоград- Москва- Могилев. Вы представляете, сколь
ко было впечатлений! Тем более, что именно тогда я 
впервые увидел горы. Это было просто замечатель-

СТАРЕЙШИЙ ДЕКАН
— Петр Фролович, Вы -  один из старейших 

деканов в Республике Беларусь, а может, 
даже и в СНГ. Расскажите, пожалуйста, какже 
все произошло?

— Это случилось в 1975 t  Произошло все 
довольно просто. Мне ректор института (тогда 
именно так называлось наше учебное заведение) 
после того, как я окончил аспирантуру, предложил 
возглавить исторический факультет. Учитывая, что 
у меня уже Ьыл довольно большой опыт общест
венной деятельности как студента и выпускника 
истфака, я решил попробовать. Эта работа вдох
новила меня. Кажется, все получалось потому, что 
меня поддерживали коллеги-преподаватели, сту
денты. Вот с тех пор я и являюсь деканом.

— Были ли у Вас трудности на профессио
нальном пути?

— Конечно, их было достаточно, так как очень 
много проблем пришлось решать. Во-первых, эти 
проблемы касались успеваемости студентов, 
учебного процесса, организации отдыха студен
тов. Все это было достаточно сложно для меня, тем 
более, что долгое время у меня не было замести
телей вообще. Работу приходилось всю делать само
му. Это сейчас мне хорошо, так как мои заместители 
П.Г.Лукьянов и В.В.Борисенко во многоммне помога
ют. Они -  надежная моя опора. Однако нужно отдать 
должное всему нашему педагогическому коллективу -  
он очень дружный. И еще следует добавить, что, когда 
я только начинал работать в должности декана, боль
шую помощь оказывали общественные молодежные 
организации: ВЛКСМ, профсоюз.

— Петр Ф ролович, охарактеризуйте, пожа
луйста, студентов XX и XXI века. Кто лучше? Из
менились ли отношения между студентами и от
ношение к учебе?

— В двух словах довольно трудно дать такую характе
ристику. Тем не менее, я бы выделил следующее: сту
денты прошлого века (70-90 гг.) существенно отличались 
от нынешних. Среди них преобладали те, которые уже 
имели производственный стаж или отслужили в армии. 
То есть они обладали определенным жизненным опы
том. Естественно, это сказывалось и на отношении к 
учебе, организации общественных мероприятий. А ны
нешний студент -  вчерашний школьник, который не сра
зу адаптируется к новым условиям учебы и иногда не 
придает должного значения своему новому качеству и 
обязанностям. Однако он также имеет свои преиму
щества. Современные студенты более свободные в 
своих действиях, информированные и раскрепощен
ные. Довольно сложно сравнивать, так как каждое по
коление -  часть социальной структуры общества. В них 
отражается время и эпоха. Студенты -  это особый 
народ, который живет и развивается по своим законам.

но. Воспоминания и теперь согревают мне душу. Все- 
таки студенческая жизнь -  это время максимального 
раскрытия возможностей и способностей.

— Петр Фролович, можно ли Вам задать не
сколько вопросов личного характера? Чем зани
маетесь в свобс гное от работы время?

— Свободными обычно бывают только выходные. 
Конечно, иногда выпадает минутка м среди недели. 
Тогда я с удовольствием читаю Ф .Достоевского, сти
хи С Есенина, твк как это мои любимые писатель и 
поэт. Иногда, естественно, смотрю телевизор. Пред
почитаю передачи на политическую или историческую 
тематику.

— Ваши плани на будущее?
— Планы, конечно, есть. Связаны они с научной 

деятельностью, с изучением проблем, относящихся 
кзарождению и развитию государственности на бело
русских землях, и других аспектов истории Белару
си. Кроме того, занимаюсь подготовкой учебно-ме
тодических пособий для студентов нашего факультета 
(некоторые из них имеют гриф Министерства обра
зования РБ). Естественно, будущее связано с нашим 
универитетом.

— Ваши пожелания студентам истфака.
— Будьте достойны нашего факультета, так как он 

неповторим во многих отношениях. Используйте мак
симально те возможности, которые предоставляет 
студенческая жизнь.

Беседовала М.СУРИНА, 
студентка III курса 

истфака.

Взявшись за данную замет
ку, я задумался: а почему имен
но об этом человеке надо напи
сать? Конечно, он был моим 
научным руководителем в 
аспирантуре. Это ли не повод?
А трудовой стаж, приближаю
щийся к полувековому рубежу?
Только одна эта цифра требует 
времени для осмысления. А он 
полон энергии и желания 
работать! Или количество 
опубликованных научных и на
учно-м етодических работ, 
число которых перевалило за 
полусотню? И, в принципе, 
доводы «за» этим не исчерпы
ваются, но перечислять их все 
было бы, наверное, утомительно, да и нет втом 
особой надобности. Сказанное позволяет с 
уверенностью сделать вывод, что знакомство 
с такой личностью будет интересно многим. 
Поэтому, думаю, наступило время представить
-  проф ессор кафедры истории и культуры  
Беларуси, кандидат исторических наук Ген
надий Игнатьевич Волчок.

Родился Геннадий Игнатьевич в ноябре 1931 
года в Житковичском районе Гомельской обла
сти. Закончил школу. Поступил в Белорусский 
государственный университет. И вот парадокс
-  будущий кандидат исторических наукучился- 
то на филолога. Наверное, интерес к истории, 
которая вскоре заняла главное место в профес
сиональной деятельности, появился во время 
тринадцатилетней работы в комсомоле, в со
ветских и партийных органах. Надо сказать, на 
этом поприще Геннадий Игнатьевич немалого 
достиг. Был председателем Бобруйского райи
сполкома, вторым секретарем Кировского 
райкома КПБ. Но все-таки наука привлекала 
больше. Поэтому естественным стало поступ
ление в 1S65 году в Академию общественных 
наук при ЦК КПСС и защита в 1968 году канди
датской диссертации.

С августа 1968 года Геннадий Игнатьевич 
связывает свою жизнь с историческим факуль
тетом Могилевского государственного педаго
гического тогда еще института. Из тридцати 
пяти лет работы в стенах вуза шесть лет он за
ведовал кафедрой истории СССР, шесть с по
ловиной лет являлся заместителем декана по 
воспитательной работе. В 1992 году становится 
профессором. Обладая большим опытом пре
подавательской работы, Геннадий Игнатьевич 
на своих занятиях умело связывает историче
ские факты и события с современной действи
тельностью. Ведет со студентами активную 
воспитательную работу не только на семинарах 
и лекциях, но и в неучеЬное время, прививает

им чувство патриотизма и 
гуманизма.

Имея большое количество 
научных работ и публикаций, 
Геннадий Игнатьевич про
должает научно-исследова
тельскую деятельность, ис
следует проблему «Внешне
политические и экономиче
ские связи в период введе
ния рыночных отношений и 
их особенности», активно 
привлекает студентов уни
верситета к исследователь
ской работе. Дважды сту
денты, выполнявшие под его 
руководством научные ра
боты, становились лауреа

тами специального фонда Президента Ре
спублики Беларусь по социальной под
держке одаренных учащихся и студентов.

Геннадий Игнатьевич не замыкается 
только на работе в стенах университета. Его 
хорошо знают в нашем городе и постоянно 
приглашают выступать с лекциями перед 
трудовыми коллективами, работниками ис
полнительных органов власти различных 
уровней. Он является одним из старейших 
членов областной организации Республи
канского общества «Знание», ее президи
ума и правления.

Всегда тепло Геннадий Игнатьевич гово
рит о своей семье. Он более сорока лет же
нат. У супруги тридцатидвухлетний педаго
гический стаж. По праву они гордятся сво
ими сыновьями, старший из которых -  кан
дидат военных наук, профессор Военно
дипломатической академии Российской 
Ф едерации, работает в правительстве 
Москвы, а младший -  кандидат юридичес
ких наук, подполковник юстиции, военный 
судья.

У каж дого человека, конечно, своя 
судьба, но мы сами определяем цель жиз
ни, средства, с помощью которых стре
мимся ее достичь, основные приоритеты 
и ценности. Очень бы хотелось, чтобы они 
находились в рамках общечеловеческих 
ценностей, чтобы сочетали как интересы 
конкретной личности, так и общества в 
целом, нашей страны, нашего народа. 
Примеры такого жизненного пути не обя
зательно искать в литературе и истории, 
если повнимательнее оглядеться, то их 
можно обнаружить и среди окружающих 
нас людей. На мой взгляд, Геннадий Игна
тьевич Волчок относится именно к таким 
людям.

В.В.БОРИСЕНКО.
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На формирование будущего специали
ста -  в широком смысле этого слова -  
оказывает влияние вся атмосфера вуза -  как 
учебная, так и внеучебная. Именно здесь, 
пройдя школу общественных организаций, 
объединений, творческих коллективов, сту

денты приобретают жизненные ориентиры, 
навыки организатора, умение взаимодей
ствовать с людьми, находить пути решения 
различных проблем. Не случайно в нашем 
университете серьезное внимание уделяет
ся ф орм и ро ва ни ю  и ра звитию  систем ы  
идейно-воспитательной работы, в которой 
задействованы все структуры — от ректора 
и кафедр до органов студенческого самоуп
равления . Деятельность этого сложного ме
ханизма определяется и регулируется нор
м ативной  базой: Уставом университета, 
комплексными программами "Воспитание" 
и "О бщ ежитие", перспективными планами 
работы и др. Понимая, что успех идейно
воспитательной работы во многом зависит 
от тех, кто непосредственно ею занимается, 
большое внимание уделяется подготовке и 
повышению квалификации педагогических 
кадров и студенческого актива.

На протяжении многих лет у нас целе
направленно функционирует семинар 
кураторов академ ических групп. В 2002
2003 учебном году в школе кураторов «Ори
ентир» прошли повышение квалификации по

24-часовой программе 30 молодых курато
ров. Восьмой год работает школа студенчес
кого актива «Лидер», где широко использу
ются активные формы и методы обучения 
новым воспитательным технологиям. Прове
денный среди наших студентов опрос пока
зал, что школа «Лидер» пользуется большой 
популярностью в студенческой среде. Чет
вертый год действует Студенческий коорди
национный совет как высший орган самоуп
равления университета. На факультетах ра
ботают советы студенческого самоуправле
ния, имеющие реальные права в распреде
лении мест в общежитиях, установлении ра
зовых и постоянных надбавок к стипендиям, 
проведении разнообразных мероприятий и 
т.д.

Стало хорош ей традицией  в рамках 
школы «Лидер» проводить в начале 
учебного года выездные семинары на заго

родной университетской агробиостанции 
«Любуж», где в неформальной обстановке со 
студенческим активом встречаются ректор, 
представители руководства области, психо
логи, сотрудники отдела воспитательной 
работы.И здесь все:лекции и тренинги, бе
седы и дискуссии, спортивные соревнова

ния и вечера «В кругу друзей» — несет мощ
ный воспитательный заряд, нацеливает на 
плодотворную работу в течение всего учеб
ного года. А подводятся итоги работы шко
лы «Лидер» в конце учебного года также на 
выездном занятии в одном из городов Мо
гилевской области -  Мстиславле, Шклове и 
других. Там мы не только проводим круглый 
стол «Деятельность студенческого актива 
университета: итоги и перспективы», тре
нинги на формирование лидерских качеств, 
но и знакомимся с историей малых городов 
Беларуси, встречаемся с будущими студен
тами -  выпускниками школ, проводим бла
готворительные акции. Все это способству
ет воспитанию любви и уважения к своему 
краю, его истории, формирует организатор
ские и лидерские качества, заставляет по- 
новому осознать свою причастность к дея
тельности университета, стать его патрио
тами. Это ли не идеологическая работа?

А чтобы убедиться в наличии творческих 
талантов наших студентов, достаточно 
побывать на концертах, вечерах, конкурсах

«Звездный путь», «Лучший будущий учитель 
года», «Мисс университет», «Уникум», на 
физматовской «Юморине». Каждый год мы 
открываем новых талантливых студентов на 
конкурсе первокурсников «Давайте познако
мимся».

В последние годы у нас появились но
вые традиции -  Дни и недели кафедр, 
творческие вечера коллективов, слеты во
лонтеров, презентации научных и творчес
ких публикаций, встречи преподавателей 
университета с трудовыми коллективами 

(ОАО «Могилевхимволокно», ОАО «Веснян
ка», ОАО «Техноприбор» и др.). Ярким собы
тием в жизни нашего коллектива и города 
стали проведенные 23-25 апреля 2003 года 
Дни университета в г. Могилеве, в програм
му которых вошли День открытых дверей, 
творческие вечера и концерты самодеятель
ности коллективов университета в организа
циях и учебных заведениях, выставки публи
каций и выступления ученых на предприяти
ях, круглый стол по проблемам идеологичес
кого воспитания молодежи и встреча с кол
лективом ОАО «Техноприбор», спортивный 
праздник на стадионе «Спартак» и празднич
ный концерт в ДКиТ «Химволокно». В ходе 
этих дней мы смогли не только продемонст
рировать потенциал университета горожа
нам, но и -  что особенно важно -  пробудить 
у каждого студента чувство уважения и гор
дости за свой родной вуз.

Сегодня особую актуальность приобре
тает проблема ф ормирования го су 
дарственной идеологии, идеологического 
воспитания молодежи. В нашем вузе дела
ется немало в этом направлении: создана 
идеологическая вертикаль, разработаны со

ответствующ ие мероприятия, проведены 
совещания и семинары, работает информа
ционная группа , подготовлен  спе ц курс  
«Идеология белорусского государства», на
полняются идеологическим содержанием 
внеучебные мероприятия. И все-таки боль
шое формируется из малого. Любовь к сво
ему университету, факульте'. у, кафедре, же
лание сделать свой вуз, свой город, свою 
республику процветающими -  разве это не 
идеология? И вся работа коллектива универ
ситета по подготовке к 90-летию со дня его 
основания является лучшим доказатель
ством этому.

Т Н .КУЗЬМ ИНА.

5 снежня 2003 г. 
СПОРТИВНЫЕ 

ДОСТИЖЕНИЯ
Заканчивающийся 2003 год оказался ус 

пешным для члена сборной команды Респуб
лики Беларусь по легкой атлетике Павла Л ы 
жина -  студента второго курса факультета фи
зического воспитания. В начале лета, успеш

но преодолев ряд внутренних отборочных со
ревнований, двадцатидвухлетний метатель на 
чемпионате Европы по легкой атлетике среди 
молодежи, проходившем в июле 2003 года в 
городе Быдгощ (Польша), завоевал Золотую 
медаль в толкании ядра с результатом 20,44м.

На чемпионате Мира по легкой атлетике 
среди взрослых спортсменов, состоявшемся 
22-28 августа в Париже, Павел с результатом 
19,97 м занял 12-ое место. Чемпионом в этом 
виде стал белорусский метатель Андрей Мих- 
невич с результатом 21,69 м. Через пять дней 
спортсменов ожидал новый старт на соревно
ваниях Всемирной универсиады в Ю жно-Ко
рейском городе Дэгу. Павлу в первой попыт
ке толчком ядра на 20,72 см удалось повто
рить свой личный рекорд и завоевать сереб
ряную медаль Универсиады, лишь в после
дней шестой попытке его на четыре сантимет
ра опередил товарищ по команде, Чемпион 
мира Андрей Михневич -  студент Белорусско
го государственного университета.

Тренируется Павелу Э.Э.Гурской, у которой 
ранее путь от новичка до кандидата в мастера 
спорта прошел и А.Михневич.

Удачным в прошедшем спортивном сезоне 
было выступление и сборной команды легко
атлетов нашего университета, которая в со
ревнованиях Спартакиады вузов Республики 
Беларусь завоевала третье место среди ко 
манд 1-й группы.

В.Г.ИВАНОВ, доцент каф едры  МПСД.

Ф Ф В  МГУ им . А .А .К ул еш ова  
і всегда являлся «поставщ иком»  
о л и м п и й с ки х  н ад еж д  Р есп уб 
л ики  Беларусь. Во м ногом  бла
годаря этом у ф акультету наш у  
с т р а н у  ув а ж а ю т  на м е ж д у н а 
родной  спортивной  арене. Нам 
довелось побеседовать с д е ка 
ном Ф Ф В  В .В .Ш утовы м .

* — В ладим ир В ладим ирович,
ра сска ж и те , с чего вы начина- 

І ли свою  карьеру?
— В 1984 году закончил Ф Ф В 

МГПИ им. А.А.Кулешова. Через 7
: лет защитил кандидатскую дис- 

|| сертацию и стал заведующим ка
: федрой. А с 1997 г. являюсь дека
ном факультета физического вос
питания.

 ̂ — А лично  Вы в ка ки х  видах
! спорта  преуспели?

— Занимался спортивной гим
настикой и многоборьем. Даже

: когда-то стал чемпионом факуль- 
І тета по этим видам спорта. Одна-

ІКО на высоком уровне мне высту
пать не довелось.

— Ф Ф В  п о д го то в и л  н ем ал о  
известны х в Р еспублике и за ее 
пределам и  спо ртсм е но в . Кого  
Вы м ож ете  с уверенностью  на
звать гордостью  ф акультета?

— Наш факультет закончили два 
почетных гражданина г. Могилева. 
Это заслуженные Мастера спорта, 
Олимпийские чемпионы А.Масей- 

| ков (гребля на каноэ) и С.Байтова 
(спортивная гимнастика). Учились 
и такие именитые спортсмены, как
О.Рыженков (биатлон), В.Цибуль
ская (легкая атлетика), Р.Дорошук 
(тяжелая атлетика). В настоящее 
время на факультете обучаются 
чемпионка мира по прыжкам на 
батуте Т.Петреня, которая, кстати, 
недавно завоевала олимпийскую 
лицензию, В.Радевич, также заво
евавший олимпийскую лицензию, 
множество кандидатов на участие 
в летних олимпийских играх: А. Ми
хайлов, А.Максимов, С.Семенок, 
Д.Якубов, А.Дерновой, С.Карасев,
А.Рыбаков и многие другие. По
верьте, что это далеко не все, кем 
гордится факультет.

— И нтересно, как у с по р тсм е 
нов получается совм ещ ать по-

| е зд ки  на ответственны е турни-

Гры и соревнования с учебой?
— Все, кто входит в состав сбор

ных, обучаются по индивидуаль
ному графику. Как правило, для 
этой категории студентов продле
ваются сессии,либо они допуска
ются к сдаче экзаменов досрочно.
В целом, спортсмены справляют
ся с требованиями учебного пла
на.

— С л ы ш ал и , что на ваш ем  
ф акультете появилась рейтин
говая систем а обучения. В чем  
ее суть?

— Да, с недавнего времени у 
нас существует такая новинка. Ее 
суть состоит в том, что в конце 
каждого месяца будет опреде
ляться рейтинг студента внутри 
каждой группы и курса в целом. 
Данные о текущей успеваемости, 
общественной активности, отно
шении к тренировкам, прогулах и 
нарушениях дисциплины будут за
носиться в компьютер. В резуль
тате получится итоговый балл, на 
основании которого и будут де
латься выводы.

— К чему, по-ваш ем у, приве
дет такое  нововведение?

— На мой взгляд, это в корне из
менит отношение студентов к уче
бе, повысит их общественную ак
тивность, улучшит посещаемость 
занятий.

— Сейчас идет строительство  
и у с о в е р ш е н ств о в а н и е  с п о р 
тивного  ком п ле кса  в Л ю буж е. 
Как скоро  оно заверш ится?

— Если не случится ничего нео
жиданного, то в мае-июне 2004 
года предусмотренные учебным 
планом лагерные сборы проведем 
именно в Любуже.

— И н а п о с л е д о к , чтобы  Вы 
как  декан хотели пожелать сво 
им студентам?

— Как это ни банально прозву
чит, в первую очередь хочу поже
лать здоровья. Ведь для спорт
смена любая травма либо болезнь і  
может перечеркнуть многие пла
ны на будущее. Можно пожелать 
успехов в учебе, ведь спортсмену, 
помимо физической силы, необ
ходимо и умственное развитие. И, 
конечно, побольше радовать нас § 
громкими победами как на рес
публиканской, так и на междуна
родной арене.

Беседовали В.ЛЕВАДА,
А.МЕЛЕШ ЕВ.

— С ергей, расскаж и , пож ал уй 
с та , о с в о и х  д о с т и ж е н и я х , об  
уже пред приняты х ш агах в ж и з 
ни?

— Начиная с первого курса я 
учился на «отлично», всегда уча
ствовал в общ ественной жизни 
университета. Выступал с доклада
ми на Республиканских научно
практических конференциях, уча
ствовал в конкурсе студенческих 
научных работ М инистерства об
разования РБ. В 2002 году стал 
стипенд иатом  фонда имени 
Ф.Скорины, а с 2003 года являюсь 
пр е зи д е н тски м  стипенд иатом . 
Возглавляю Студенческий коорди
национный совет университета. 
Явлюсь одним из инициаторов со
здания на базе университета Реги
онального центра правовой помо
щи, а сейчас стал его волонтером.

— В чем за кл ю ч а е тся  работа  
центра правовой помощ и?

— Основной целью центра явля
ется оказание бесплатной юриди
ческой помощи отдельным катего
риям граждан (малоимущим, пен
сионерам, студентам и др.). В этом 
центре веду прием граждан, ока
зывая им правовую помощь в виде 
консультаций.

— С ергей, говорят, что ты в о з 
главляеш ь на своем  ф акультете  
студенческий  клуб «Легист». Х о 
чется дум ать, что работа клуба  
вполне  а д еква тна  е го  з а м е ч а 
тельной идее?

— С момента поступления в уни
верситет я вынашивал идею созда
ния студенческого клуба, который 
бы объединил всех активных сту
дентов факультета для реализации 
их планов. Эту идею поддержали 
преподаватели кафедры правове
дения Л.А.Левская и К.К.Казначе- 
ев. Таким образом, клуб «Легист»

Что для Вас наш университет?
Что отличает современных сту

дентов от студентов Вашего поко
ления?

Т.Н.АНДРЕЕВА -  зав. кафедрой 
английского языка, доцент, к. ф. 
н.:

Университет -  это остров культуры 
в самом широком смысле этого сло
ва: кладезь знаний и прогресса, ин
теллигентность и интеллектуаль
ность.

является своеобразным сим био
зом преподавателей и студенчес
кой молодежи. Он работает на базе 
кафедры правоведения факульте
та экономики и права и проводит

мероприятия различной направ
ленности. Это «круглые столы» с 
участием юристов, психологов, де
путатов и даже священников. Чле
ны клуба участвуют в организации 
благотворительных мероприятий 
как на своем факультете, так и в 
военном госпитале г. М огилева. 
Занимаемся правовым просвещ е
нием несовершеннолетних право
нарушителей, находящихся в спе- 
цучилище № 2 г. Могилева. Одно 
время мы сотрудничали с депута
тами Национального собрания РБ, 
их помощниками, принимали уча
стие в разработке законопроектов, 
знакомились с работой депутатов 
Национального собраниями это, в 
свою очередь, послужило нам хо
рошей практикой для закрепления 
навыков и знаний по курсу «Кон
ституционное право РБ».

Члены нашего клуба, а также все 
желающ ие студенты факультета 
после собеседования становятся 
волонтерами Регионального цент
ра правовой помощи.

— С ергей, чего  бы ты хотел  д о 
стичь в этой  ж и зн и , ка кие  цели  
ты ставиш ь перед  собой?

— Хотел бы стать настоящ им

Стремление к получению знаний с 
наименьшей затратой труда и энер
гии.

Н.Г.ПРИТЫЧЕНКО -  преподава
тель кафедры английского языка:

Этой работа, и знакомые, и, в прин
ципе, основная часть жизни.

Сейчас молодежи сложнее найти 
ориентир в жизни.

И.А.Ш УСТЕР -  преподаватель  
кафедры английского языка:

Университет -  это сочетание «при
ятного» и «необходимого»; работа, 
приносящая моральное удовлетворе
ние, и это «необходимое».

Студенты -  это всегда та часть мо
лодежи которая хочет жить весело, и,

ю ристом. Теперь все зависит от 
меня. Считаю, что только трудолю
бие и оптимизм являются гарантом 
успеха в дальнейшей жизни.

— А что  бы ты  хо те л  с ка з а т ь

наш им  читателям ?
— Большое спасибо всем препо

давателям за то, что они сделали 
для меня, а студентам-читателям 
хочу пожелать следующее: учитесь 
так, чтобы вы с гордостью  могли 
сказать, что получили образование 
в М огилевском государственном 
университете им. А.А.Кулешова.

Б есед овала  О .Ж УК, 
с туд е н тка  5 курса  ФП и ПД.

что главное, умеет это делать. А вот 
понятие веселья уже может видоиз
меняться.

Е.Г. ТЕСЛЕНКО -  пр е п о д а ва 
тель кафедры ф онетики и практи 
ки английского языка:

Это учебное заведение, которое я 
окончила, это место моей работы, ко
торой посвящается большая часть 
жизни.

Современные студенты имеют 
больше возможностей для професси
онального роста, в их распоряжении 
более богатый выбор аудио-видео 
источников, возможностей общения 
с носителями языка.

Сергей Л азовский  -  студент 5 курса ф акультета э ко н о м и ки  и  права, 
председатель С туденческого координационного  совета уни ве рси те 
та. Талантливому ученику прочили  будущ ее м узы канта . Но С ергей  
выбрал д р уго й  путь: в 1999 го д у  он поступил  в М ГУ им . А .А .Кулеш ова. 
Сегодня он у  нас в гостях.
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С н о яб р я  1 9 9 9  го д а  и по  
сегодняш ний момент пер

вичную  о р га н и за ц и ю  БПСМ, а 
з а т е м  БР С М  у н и в е р с и т е т а  
возгл авляет ПЕРМИНОВ Д м и т 
р и й  С е р ге е в и ч . В н а сто я щ е е  
врем я первичная  ор га ни зац и я  
н асчиты вает 67 2  члена, из к о 
то р ы х  38 5  и м е ю т ч л ен ски е  б и 
леты  у стан овл ен но го  о б разца . 
Д .С .П е р м и н о в  ответил  на в о п 
росы  н аш е го  ко р р е сп о н д е н та .

лактики венерических заболева
ний и т.д. В мае проходит туристи
ческий слет «М айский ландыш», 
проводится университетский тур
нир по мини футболу на переходя
щий кубок БРСМ.

— К а ки е  ещ е пр о б л е м ы  с т у 
д е н ч е ско й  ж и зн и  вы реш аете?

— В 2000 году при ком итете  
БРСМ МГУ им. А.А.Кулешова со 
здан отряд ОМОД в количестве 15 
человек, студентов университета.

но, это не вы галдите на лекциях). 
Уж он -то  должен позаботиться, 
чтобы срочно были приняты меры. 
Проф ком студентов занимается 
распределением путевок в студен
ческий проф илакторий, санато
рии. В состав профкома входят 15 
человек, 9 из них представляют все 
факультеты нашего университета. 
Сегодняшний профком наследует 
добрые традиции, которые были 
накоплены.

— А м ож но узнать более п о д 
робно, ка кие  им енно проблем ы  
студ е нче ско й  ж и зн и  вы реш ае
те и наскол ько  успеш но  вам это  
удается?

— Решение жилищ но-бы товых 
проблем, распределение мест в 
общ ежитиях, выделение комнат 
семейным студентам. В поле зре
ния профкома постоянно находят
ся вопросы социальной защиты

"ГАРМОНИЯ" МЕЖДУ МОГИЛЕВОМ 
И ВИТТЕНБЕРГОМ

— На ч то  н а п р а в л е н а  д е я 
т е л ь н о с т ь ?  К а ки е  ц е л и  у  в а 
ш ей о р га н и за ц и и ?

— Вся деятельность комитета 
осущ ествляется в рамках пр о 
грамм М огилевской областной 
ор га ни зац и и , основной  целью 
которой является создание сис
темы формирования гуманисти
ческого мировоззрения молоде
жи на основе патриотизма, наци
ональных традиций, духовно-ма
териальных ценностей, развития 
молодежного досуга, массового 
спорта  и туризм а . О сновны ми 
правовыми документами, на ос 
нове которых комитет БРСМ МГУ 
стро ит свою  работу, являются 
Устав БРСМ и Конституция Рес
публики Беларусь. Комитет орга
низует свою работу, исходя из 
принципа сотрудничества с м о
лодежными организациями уни
верситета (профком студентов) и 
отделом воспитательной работы, 
участвует практически  во всех 
м е р о пр и я ти ях , пр овод им ы х в 
вузе.

— К а к  я п о н я л а , гл а в н о е  
ваш е н апр а в л е н и е  -  это  п а т 
р и о ти ч е с ко е  в о с п и та н и е  м о 
л о д е ж и . К а ки м  о б р а з о м  оно  
о сущ е ств л я е тся?

— В рамках патриотического 
воспитания комитетом ежегодно 
проводятся такие мероприятия, 
как конкурс патриотической пес
ни и поэзии «Радзіма мая дара- 
гая»; выездное мероприятие «Гу- 
канне вясны»; ор га ни зую тся  
встречи студентов и трудных под
ростков с ветеранами ВОВ; тур
походы по местам боевой славы; 
круглый стол для первокурсников 
«На пороге студенчества» с це
лью ознаком ления студентов с 
историей вуза, его традициями, 
р уко в о д с тв о м , м олодеж ны м и 
организациями.

— А ка ки е  ещ е м е ро при я ти я , 
в ко то р ы х  бы студ е нты  м огли  
вы р ази ть  себя , вы пр о в о д и те ?

— Для развития творческого 
потенциала и организации досу
га молодежи комитет иницииру
ет проведение ежегодных мероп
риятий: конкурсы «Любовь выб
рала нас» , «Лучший ю морист и 
карикатурист», фестиваль сту 
денческих семей. Ежеквартально 
проводим тематические ди ско 
теки. Комитет курирует работу 
клуба интеллектуальных игр, про
водит чемпионаты по игре «Что? 
Где? Когда?»

— С каж и те , н а ско л ько  ваш а  
д е я т е л ь н о с ть  н а п р а в л е н а  на 
зд о р о в ы й  об р аз ж и зн и  с туд е н 
тов?

— Комитет БРСМ МГУ работа
ет по привлечению молодежи к 
занятиям физической культурой 
и спортом, проведению мероп
риятий, направленных на борьбу 
с алкоголизм ом , наркоманией, 
СПИДом и другими заболевани
ями в молодежной среде. Еже
годно в ноябре-декабре комитет 
проводит акцию «Стоп! СПИД!!», 
конкурс плакатов и рисунков «Мы 
против СПИДа!», «Скажем нарко
тикам: нет!». В течение года в об
щежитиях университета органи
зуются встречи-сем инары  сту 
дентов со специалистами по воп
росам деструктивного  влияния 
сект, вреда наркотиков и алкого
ля, опасности абортов, проф и

Основная задача ОМОД ■- поддер
жка порядка на университетских и 
городских мероприятиях. В соот
ветствии с этим дежурство осущ е

ствляется по плану, утвержденному 
ректором МГУ. За работу в ОМОД 
студентам начисляется надбавка к 
стипендии.

Еще ком итет изы скивает в о з
можности для трудоустройства мо
лодежи в свободное от учебы вре
мя через фонд занятости, городс
кой и областной центры занятости 
ГК и ОК БРСМ.

НОВИЦКАЯ Татьяна Ф е 
д о р о в н а  -  п р е д с е д а т е л ь  п е р 
вичной  пр оф сою зн о й  о р га н и за 
ц и и  студ е нто в  М ГУ им . А .А .К у 
леш ова . Я вляется членом  Ц ент
ра льн ого  ком и тета  Б е л о р усско 
го  проф сою за  раб отников  об р а
зован и я  и науки , членом  п р е з и 
д и у м а  о б л а с тн о й  о р га н и за ц и и  
п р оф сою за  р а б отн и ко в  о б р а зо 
вания  и науки , в хо д и т  в состав  
Совета ж е н щ и н  н аш его  ун и ве р 
ситета , р а зл и чн ы х ко м и сси й .

— Т атьяна  Ф е д о р о в н а , к а к  и 
ко гд а  об разовал ась  наша о р га 
н и з а ц и я  в с т е н а х  М ГУ и м .
А .А .К ул еш ова?

— Студенческому профсоюзу в 
этом году восем ьдесят лет, его 
днем рождения можно считать 26 
сентября 1923 года, когда на засе
дании Совета Белорусского госу
дарственного университета Н.Е. 
Ш апиро объявил об организации 
первого Исполбюро (проф сою з
ный комитет), который объединил 
1400 студентов.

— Ч то п р е д с т а в л я е т  с о б о й  
проф сою зная  ор ганизац ия?

— В настоящее время проф со
юзная организация одна из немно
гих, а в некоторых аспектах, пожа
луй, единственная реально защ и
щающая права и интересы студен
ческой молодежи. Диапазон про
блем, решаемых профкомом сту
дентов, весьма широк. Сюда вхо
дят все вопросы, связанные с уче
бой и отдыхом, отчисление, рас
пределение, проживание в обще
житии. Другое не менее важное на
правление -  материальная помощь 
и социальная защита. В общем, как 
вы поняли, решение всехживотре- 
пещущих студенческих проблем. 
Включая, понятное дело, всевоз
можны е ф естивали , кон кур сы , 
спо рти вн ы е  пр а зд н и ки  и КВН. 
К стати , обращ аться в проф ком  
следует по таким поводам, как пло
хое освещ ение аудиторий, если 
нет отопления, повышенный шум 
(только в том случае, если, конеч

студентов, особенно малообеспе
ченных, сирот. Сиротам выдается 
единый билет на бесплатный про
езд в общественном транспорте, 
посещение кинотеатров, спортив
ных сооружений, музеев. Мы при
нимаем активное участие практи
чески во всех культурно-массовых 
и спортивных мероприятиях уни
верситета, выступаем организато
рами турнира команд КВН, конкур
са среди первых курсов «Давайте 
познакомимся», конкурса на луч
шую комнату в общежитиях, еже
годно проводим День матери, за
купаем новогодние подарки детям 
студентов. В нашем университете 
более тысячи человек находится на 
диспансерном учете. В функциони
рующем санатории-проф илакто
рии в нашем вузе мы оздоровили 
за год 550 человек. Занимаемся 
распределением путевок в санато
рии, дома отдыха: в 2001 году -  41 
путевка, в 2002 -  50 путевок, в 2003
-  67 путевок. Регулярно проводим 
рейды-проверки столовых и буфе
тов. Профком рассматривает воп-

С 29 октября по 4 ноября 2003 
года Народный вокальный ансамбль 
«Гармония» выступал с концертами 
в Германии. Они проводились в 
рамках договора о сотрудничестве 
в области культуры между городами 
Могилев и Виттенберг. В програм
ме 26 произведений разных жанров, 
художественных направлений и сти
лей.

Первое выступление с о с т о я -__
лось 30 октября в галерее Дома- 
музея выдающегося художника 
Северного Возрождения Крана
ха Старшего.

Неожиданной явилась манера 
восприятия музыки слушателями 
с абсолютно неэмоциональными 
и скупыми аплодисментами меж
ду номерами, по которым совер
шенно невозможно определить, 
как оценивается концерт. Нача
ли даже закрадываться крамоль
ные мысли: не ошиблись ли мы в 
выборе программы? Такой ли 
музыки ждали от нас?

Только после исполнения пос
леднего номера шквалом апло
дисментов приветствовали слу
шатели коллектив, и еще семь 
произведений было исполнено 
по их требованию, и только тогда ан
самбль отпустили на отдых. Уста
лость буквально валила с ног.

На следующий день мы свободны 
от выступлений. Город отмечал 
День Реформации, идеологом кото
рой был крупнейший деятель эпохи 
Возрождения Мартин Лютер, уро
женец Виттенберга. Улицы превра
тились в огромную концертную пло
щадку. Звучали духовые оркестры, 
ансамбли волынок, ударных инстру
ментов, выступали хоровые коллек
тивы, инструментальные ансамбли 
из Африки, Латинской Америки и 
других стран мира. По улицам ше
ствовали средневековые рыцари, 
толпы людей в старинных нацио
нальных костюмах, бурлила ярмар
ка, продавались изделия народного 
творчества, национальной кухни с 
традиционным немецким пивом, бу
лочками и сосисками.

За разнообразием  рекламных

плакатов не терялись и афиши ан
самбля «Гармония». Все последу
ющие выступления коллектива 
получили высокую оценку слуша
телей.

Насыщенной оказалась и куль
турная программа. Понравились 
экскурсии по Виттенбергу и Лей
пцигу.

В Лейпциге запомнились посе-
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щения памятника «Дружбы наро
дов», воздвигнутого в ознамено
вание победы над армией Напо
леона, а также церкви Святого 
Фомы («Томаскирхе»), где в пери- 
од с  1723 по 1750 год творил И.С. 
Бах. Здесь, на могиле великого 
музыканта, под сводами огром
ного здания (длина церкви со- 
ставляет76 м, ширина 25 м, а вы
сота башни 68 м) ансамбль ис
полнил Органную фугу ля минор, 
Жигу ля мажор и Терцет ми ми
нор.

Участники ансамбля проявили 
высокую общечеловеческую куль
туру, сплоченность и ответствен
ность. Итогом поездки, свиде
тельствующим о ее художествен
ной значимости, явилось пригла
шение ансамбля посетить Герма
нию с концертам и в будущ ем 
году, с благодарностью принятое 
нами.

В.П.РЕВА.

росы снижения оплаты за обучение 
и перевода на бюджетную форму 
обучения. Например, в сентябре 
было рассмотрено 160 заявлений,
15 студентов были переведены на 
обучение за счет госбюджета.

— С ка ки м и  труд ностям и  ста л 
к и в а е т с я  наш а п р о ф с о ю з н а я  
ор га ни зац и я  чащ е всего?

— Основная трудность заключа
ется, к сожалению, в нехватке фи
нансов. Хотелось бы больше денег 
отдавать студентам, организовы
вать различного рода экскурсии, 
интересные для студентов поезд
ки. Мало того, мы платим еще и за 
аренду кабинета, в котором рабо
таем, хотя мы не занимаемся хо
зяйственной деятельностью.

— Ваш и пож елания студентам  
от в сего  состава проф сою зного  
ком и тета .

— Студенческие годы -  золотая 
пора в жизни человека. Это пора 
творчества и вдохновения, напря
женного труда и романтической 
любви, прекрасная пора мечтаний 
и надежд. Студенческие годы про
летят незаметно, как одно мгнове
ние. Именно от вас, от ваших зна
ний, умений, навыков, от вашего 
желания сделать жизнь лучше за
висит процветание и прогресс на
шего университета, города и госу
дарства в целом. Желаю всем сту
дентам благополучия, успехов в 
учебе, счастья и здоровья. Пусть 
никогда не гаснет огонь знаний, 
любви и дружбы, пусть удача со 
путствует вам везде и во всем.

Беседовала О.ВАСИЛЕНКО,
студ е нтка  2 курса  педф ака.

На факультете славянской филоло
гии волонтеры есть в каждой студен
ческой группе. Возглавляет это дви
жение студентка 4 курса Светлана Ла
дыгина.

Мы участвуем в реализации благо
творительных мероприятий: собира
ем вещи и средства для больных об
ластной психоневрологической боль
ницы, детских домов, выступаем там 
с концертами, проводим Новогодние 
огоньки, оказываем помощь пожи
лым людям и др. Запланировано по
сещение интерната для девочек-си- 
рот. Приезжая к этим людям, видишь 
неописуемую радость в их глазах. 
Особое чувство оставила последняя 
поездка в детское отделение психи
атрической больницы. Дети с радос

тью бежали к нам навстречу: «Как 
хорошо, что вы приехали! Мы вас 
ждем!»

Невольно чувствуешь свою при
частность к судьбе этих несчастных 
людей и еще раз понимаешь важ
ность того дела, каким занимаешь
ся.

Волонтерские акции проводятся 
под непосредственным руковод
ством администрации факультета, 
в частности зам. декана по воспи
тательной работе Т.А.Кожуриной, 
благодаря которой движение во
лонтеров ФСФ стало заметным об
щественным явлением для универ
ситета и вне его.

Студенты-волонтеры Ф СФ .

С самого утра 18 ноября добрая по
ловина добросовестных студентов, на
шедших в себе мужество после празд
ника прийти в университет, гудело о 
предстоящем шоу-представлении «Сту
денческий звездопад». Праздник обе
щал быть интересным: ожидалось, что 
в нем примут участие всем знакомые и 
давно любимые звезды нашего универ
ситета.

Однако вечернее небо, затянутое ту
чами, и изрядно портивший настроение 
мокрый снег вовсе не навевали мысль
о празднике. Но эти пессимистические 
нотки бесследно исчезли с первыми 
звуками вальса, когда на сцену вышли 
Ольга Шарубина и Вадим Антонов. За
ворожили красотой движений кандида
ты в мастера спорта по художественной 
гимнастике Лолита Солодкина и Ольга 
Орловская. Глядя на девушек, неволь
но думалось: неужели они гибче ленточ
ки в их руках? Скорее всего.

Находящихся в зрительном зале пар
ней в трепет привело появление на сце
не обладательницы почетного титула 
«Мисс МГУ-2003» Татьяны Короленко. А 
девушки ненадолго замерли, после на
полнив зал возгласами удивления, ког
да на сцену вышли представители клу
ба бодибилдинга «Машека» Максим 
Михеев, Виктор Островский, Сергей 
Исаев и Руслан Ермаш. Минутное про
извольное позирование,наверняка, ос
тавило в душах девчонок неизгладимый 
след!

Не остались без внимания участники 
студии эстрадного вокала университе
та. И наша студенческая Верка Сердюч- 
ка, способная заменить настоящую ук
раинскую «гарну дивчину», удалившая
ся со словами: «Звезде пора на небо».

Танцевальные традиции продолжил 
шоу-балет «Экспромт» и поддержали 
очаровательные девушки а-ля «Блестя

щие». Может, московским звездам 
пора на отдых? Однако, несмотря ни 
на что, в танцевальной части пред
ставления «Студенческий звездопад» 
неподдельную любовь искушенных 
зрителей совершенно справедливо 
завоевала команда «БиФрикс» — 
чемпион республики по брейк-дансу. 
Зал буквально ревел от восторга. 
Особенно после сольного исполне
ния некоторых элементов верхнего 
брейка лидером команды -  Сергеем 
Барановским, студентом факультета 
иностранных языков.

Психологический расчет организа
торов мероприятия был как никогда 
верен. На финишную прямую вышли 
все самые-самые. Первым был не
повторимый Роман Шошин, облада
тель Гран-при фестиваля «Звездный 
путь». Он исполнил песню группы 
«Ария» «Я свободен». Именно Роман 
довел аудиторию до высшей степени 
наслаждения своим неиссякаемым 
талантом. И это было видно: еще ни
кому зрители так не подпевали и не 
аплодировали.

Заключительным аккордом шоу 
стала исполненная всеми выступив
шими песня «То ли еще будет?» Да, 
будет и не такое, будет еще лучше, 
ведь наши университетские таланты 
развиваются только по восходящей.

P.S. В среду стало известно, что 
вечером 18 ноября в Москве прошел 
сильнейший звездный дождь, кото
рый бывает раз в 300 лет. Но все-таки 
звездопад, накрывший в этот вечер 
наш университет, был намного силь
нее и значительно красивее. И кто 
сказал, что он бывает только раз в 300 
лет?

Юлия КЕШИНА, 
Татьяна МАНЬКОВА.
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Паіэшшчште емшш, мшёе» у/шшерсіітэж!
Прысвячэнне

Збірайся, люд, на наша свята! 
Усе справы адкладзі.
Прыходзь і бедны і багаты,
На нашу зорку паглядзі.
Стаіць яна на Касманаўтаў 
І грэе ўсіх цяплом ад рук,
Яркіх выхоўвае фанатаў 
Добразнаёмых нам навук. 
Глядзець ды толькі ёй дзівіцца... 
Аднак час хутка надышоў,
І хтосьці можа не згадзіцца,
Што дзевяноста ёй гадоў.
Усё ж  квітнее зорка, ззяе,
Буйнее і дарує свет.
Сваіх студэнтаў узбагачае 
Славуты УНІВЕРСІТЭТ.

М арына ГЕРАСІМОВІЧ, 
студэнтка Ф С Ф .

Студэнцкі гімн
Блакітнябёс, святлабясконцасць 
У пазалочанай цішы.
Смяецца ясна наша сонца 
І у аблоках, і ў душы.

За намі восень ціха сочыць 
Праз лісце жоўтае бяроз.
Па магілёўскіх сцежках крочым, 
Каб адшукаць свой вольны лёс. 
Краіне нашай, самай светлай 
Мы назаўсёды прысягнём,
Што будзем мецьжыццёвай мэтай 
Святло, адзінае святло.
У нотах восеньскіх мелодый 
Гучыць наш лозунг на ўвесь свет. 
Няхай жыве заўжды свабода, 
Квітнее УНІВЕРСІТЭТ!

Вольга ДАНІЛАВА, 
студэнтка Ф С Ф .

Корабль знаний
На месте, где могилу льва 
Земля в себе хранит,
Где Днепр извилистой змеей 
По городу скользит,
Там, где проложены пути,
Стоит корабль учебный,
И, если на него взойти,
Увидишь: он -  волшебный!
Волной людские шум и гам,
Гул и поток машин,

А он несется по волнам, 
Беззвучен, недвижим.
Но он не призрак, по волнам 
Что воды бороздит.
В его каютах молодежь 
Над книгами сидит.
Особый климат на борту 
Определен заранее:
Здесь очень ценят доброту,
Ну и, конечно, знания.
Команда ректора -  экипаж, 
Студенты -  пассажиры,
Берите знания в багаж -  
Запас беды не чинит.
Там есть особый факультет -  
Инязом называется,
И в МГУ уже пять лет 
Престижным он считается.
Ты учишь Инглиш, а я Дойч,
Но нас соединяют ночь 
И губы твои влажные.
Плыви и дальше, наш корабль, 
Смелее по стремнине жизни.
А мы поставим паруса,
Студенты -  пассажиры.

В ладимир СКАМЕЙКО, 
студент иняза.

К А К  ЭТО Б Ы Л О ? £ ,
Открытие музея истории  университета СОСТОЯЛОСЬ 

в 1978 г. Э том у собы тию  предш ествовала огромная  
работа по  сбору материалов. М узей  рассказы вает о 
возникновении, становлении, развитии  наш ей Alm a  
M ater. Но за  отдэльны м и собы тиями, освещ аю щ и
м и  историю  деятельности  вуза, скры ваю тся судьбы  
м ногих сотен лю дей, целы х поколений.

Заслуга в создании  м узея принадлеж ит Вере А нд 
реевне Бондаренко, кандидату исторических наук, 
д оценту каф едры восточнославянской и российской  
историч. Сейчас Вера Андреевна находится на за 
служ енном  отдыхе.

— Вера А ндреевна, расскаж и те , 
пожалуйста, почему м узей  был с о 
здан к  6 5 -лети ю  со дня основания 
наш его вуза, а не раньше?

— В сентябре 1955 г. я пришла 
работать в институт, а в ноябре отме
чали 25-летний юбилей вуза. Дело в 
том, что его сотрудники и работники 
считали датой основания института 
1930 г. У меня появились некоторые со
мнения, так как во время написания 
своей кандидатской работы я встре
чала в Могилевской газете «Соха и мо
лот» данные о существовании инсти
тута еще в 1919, 1920, 1921 гг. Выска
зала свои соображения по этому пово
ду директору, но никаких действий не 
последовало.

Прошло много лет. В 1970 г. наступи
ло время празднования очередного 
юбилея вуза -  40-летия. Вновь всплыл 
вопрос о достоверности и правомерно
сти праздника. Директор института 
И.П.Ларченко решил командировать 
меня на четыре дня в Центральный Го
сударственный исторический архив в 
г. Ленинграде. За ночь я добралась до 
Ленинграда. Утром пошла к директору 
архива. Работницей архива оказалась 
уроженка г. Могилева. Она с понимани
ем отнеслась к моей проблеме: ежечас
но привозила тачку дел для просмотра. 
После закрытия архива я мчалась в 
«Салтыковку» для чтения Могилевских 
губернских ведомостей с надеждой там 
что-нибудь найти. Мой рабочий день 
длился с 9 утра до 10 вечера. Лишь на 
третий день удалось найти материалы 
об открытии учительского института в

г. Могилеве в 1913 г. На четвеотый день 
я изучила данные об институте до 1917 
года. Но нужно было уезжать. По воз
вращении в Могилев я показала все об
наруженные материалы директору ин
ститута. Иван Петрович был растерян, 
удивлен и смущен одновременно. Что 
делать, когда почти все уже готово к 
празднованию 40-летия вуза? После 
некоторого раздумья он дал указание 
написать историческую справку. На 
следующий день Ларченко отправился 
в обком с разъяснением сложившейся 
ситуации. В результате мероприятия, 
посвященные празднованию юбилея, 
были отменены.

Прошло некоторое время. Ректор 
института Е.П.Кудряшов поручил мне 
написать книгу о нашем вузе. Я бы/:а в 
растерянности. Ведь это огромный 
труд! Передо мной стояла задача по
иска, сбора, систематизации из
вестных и неизвестных фактов и мате
риалов. Я отыскала многих выпускни
ков: оставшихся в живых после войны 
фронтовиков, партизан, подпольщи
ков. Многих из них я даже реабилити
ровала.

После издания книги ректор скасал, 
что теперь пора и музей создавать.

— Вера Андреевна, скаж ите , п о 
жалуйста, помогали ли студенты  в 
создании музея?

- -  Да, действительно, для одного 
человека это слишком большая работа. 
Среди студентов следует отметить 
Васю Зайцева (фотограф), Леню Бо
рецкого (художник). Гуткина Иьна 
Львовна отвечала за печатный вариант

информации. Ответственным за обору
дование музея был назначен В.Ф .Копы- 
тин. В декабре 1978 г. на 10 утра ректор 
назначил открытие музея. Накануне мы 
работали до ночи. Около 11 часов 
вечера Вася Зайцев вспомнил, что мы 
еще ничего не ели. Он купил несколько 
бутылок кефира, булочки, стаканчики. 
Ребята принесли стол (временно), 
расставили на нем нашу еду. У входа в 
музей натянули ленточку, разрезали ее. 
Так произошло неофициальное откры
тие музея истории университета. До
мой разошлись около часа ночи.

— Как прош ло оф ициальное  о т 
кры тие музея? Кто на нем присутст
вовал?

— На открытии присутствовали рек
тор Ь.П.Кудряшов, деканы всех факуль
тетов, заведующие кафедрами, пред
ставители властей. Экспозиция музея 
состояла из нескольких разделов, 
рассказывающих об основании инсти
тута, его становлении в 1920-30-х гг., 
о выпускниках и студентах -  участниках 
Великой Отечественной войны. Были 
отдельные стенды, посвященные пар
тизанам, подпольщикам, Героям Совет
ского Союза. По углам стояли знамена 
студентов-целинников. Под стеклом 
лежали знаки отличия студентов, побы
вавших на целине.

Студенты моего поколения благо - 
дарны Вере Андреевне за то, что она 
рассчитала на века, содействуя в 
чем-то нашему воспитанию.

Л.МАРКОВИЧ, студентка 4 курса 
исторического  ф акультета, член 

Совета м узейного  ком плекса

Приютные встречи
Годы, проверенны е в вузе, для  

больш инстс-а  л ю д е й  я в л я ю тся  
прекрасны м и моментами. В стре
чи вы пускников  педагогического  
ф акультета с преподавателям и, 
к о л л е га м и  и п р о с т о  с та р ы м и  
друзьям и отличаю тся особой вос 
торженностью . И это вполне объ
я с н и м о . В ж и з н и  чел о в е ка  все  
когд а-то  было впервые.

1 9 7 8  го д  Первую дипломную  
работу по педагогике выполнила под 
умелым руководством  доцента 
М.А.Бесовой студентка Галина Ва- 
луськова. Уж не это ли послужило 
выбором ее дальнейшей професси
ональной деятельности? Сегодня 
она является одним из опытных пре
подавателей педагогики в Горецком 
педучилище.

Учитель СШ № 8 города Могилева, 
делегат I съезда учителей Беларуси,

друг кафедры педагогики и методи
ки начального обучения Т.В.Гонча
рова неоднократно подчеркивает 
мысль отом, что центральная фигура 
в школе -  учитель начальных классов.

1991 год. Кто бы мог предполо
жить, что тихая, скромная, серьезная 
и очень ответственная студентка 4 
курса Анна Пищова за годы работы в 
сельской ш коле (О сиповичский 
район) сможет подготовить и успеш
но защитить кандидатскую диссерта
цию по проблеме познавательной 
активности младших школьников В 
апреле 2002 года эту радость с ней 
разделили и мы.

Тесную связь с альма-матер под
держивает учительница СШ № 24 
г. Могилева, отличник народного про
свещения Беларуси Н.М .Трихми- 
нова. С гордостью можно сказать, 
что ее учебные пособия в области

методики природоведения сегодня 
используют на практике не только 
учителя Беларуси, но и России.

На связь науки и практики указы
вает тот факт, что в настоящее время 
50 учителей начальных классов г. Мо
гилева выбрали в качестве приори
тета в организации педагогического 
процесса модель «Ориентир». При
ятно отметить, что доцент М.А.Бе
сова совместно с кабинетом иннова
ций ОИПК осуществляют научное 
руководство экспериментальной 
работой в школах г. Могилева. Боль
шую методическую помощь учите- 
лям-экспериментаторам оказывают 
доцечты Т.А.Старовойтова и Г.С.Под- 
дубская Проводят семинары, круг 
лые столы, открытые занятия с по
следующим обсуждением и т.д.

Т. А. СТАРОВОЙТОВА, 
к .п .н ., доцент, 

зав. каф едрой ГиМНО.

г к р т р м ш '
Ю билейный год  университета богат знаменательным и датам и  и  

ярким и событиями. О дним и з  них, бесспорно, стало празднование  
15-летия известного литературного объединения «Натхненне».
Организатором, 

бессменным руко
водителем и душой 
«Натхнення» явля
ется зав. кафедрой 
русского языка Т.Г.
М ихальчук, ко то 
рая рассказала о 
богатом события
ми и интересными 
встречами тв о р 
ческом пути лит- 
объединения.

Кружковцы ста 
раются продол 
жать богатые тра 
диции, залож ен
ные на филологи
ческом факультете МГПИ еще в дово
енные годы, когда здесь работал ли
тературный кружок. Он послужил 
школой художественного творчества 
для многих известных белорусских 
поэтов и прозаиков: В. Матэушева, 
М. Шумова, Н. Горуновича, Я. Уси- 
кова, П. Шестерикова, Г. Щербатова 
и др.

“Натхненне” стало подлинным оа
зисом творчества и дружеского вза
имопонимания, в котором раскрылся 
поэтический талант многих студен
тов и преподавателей. На заседании 
литобъединения состоялась презен
тация сборника В. Роговцова. Собст
венные сборники стихов уже имеют 
Т. Копейко, С. Украинко, студент 
ФСФ Т. Яровиков.

Члены литобъединения печатают 
свои произведения в республикан
ских журналах и газетах “Крыніца” , 
“ Полымя", “ Маладосць” , “ Першац- 
вет” , “Знамя юности” , “Настаўніцкая 
газета” , “ Наша ніва” ; в областных и 
районных периодических изданиях, 
в сборниках республики и Могилев- 
щины “ Прыдняпроўскія хвалі” , “Са
мое важное” , “Вусны” , “Квадра” .

Литобъединение выпустило в свет 
три собственных сборника прозы и 
поэзии. В их числе яркая книга «Близ
ко к сердцу», вышедшая в 1998 г. к 
десятилетнему юбилею «Натхнення». 
В нынешнем году многие члены ли
тобъединения приняли активное уча-. 
стие в подготовке общего сборника 
произведений преподавателей и сту
дентов, посвященного 90-летию уни
верситета.

Сами кружковцы одаривали при
сутствующих вдохновенными стиха
ми. Прозвучали произведения А. Би
рюкова, М. Укружаского, Т. Копейко, 
А. Борисевич и многих других. За
ключительным же аккордом вечера 
стали строки Т.Г. Михальчук, выража
ющие не только ее собственное, но 
и общее отношение к творчеству и к 
неизбывной красоте окружающего 
нас мира, которую  необходимо 
учиться видеть, чтобы радоваться ей: 

Не бывает напрасным прекрасное, 
Не растут даже в черном году 
Клен напрасный

и верба напрасная 
И напрасный цветок на пруду!

С.Э. 'О М О В .

Литературный салон
Наверное, нет надобности как-то 

по-особому представлять литера
турный салон. За время своего суще
ствования он приобрел немало ис
кренних друзей, завоевал много сер
дец. Свидетельство этому -  частые 
встречи с людьми, которые когда-то 
давно, студентами, впервые робко 
открыли дверь 150-ой аудитории, а 
нынче -  взрослые люди, педагоги 
или общественные деятели.

В салон постоянно приходят заин
тересованные. Одних влечет сюда 
ощущение неизведанного, зачастую 
простое любопытство. Для многих 
ценна сама идея салона и люди, сюда 
приходящие. К тому же, это не про
сто возможность собраться всем 
вместе на нейтральной территории, 
но и поговорить о том, что нужно тебе 
именно сейчас. Это не тайное обще
ство и не клуб по интересам, графика 
посещаемости здесь не существует. 
Свободное время и личная заинтере
сованность -  единственные условия, 
открывающие дверь в совершенно 
иную атмосферу, отличную от каждо
дневной суеты. Незамеченных людей 
здесь не остается: так или иначе каж
дый оказывается вовлеченным в про
цесс общения.

Деловой язык и черно-белые тона

объявлений о предстоящих встречах 
в салоне часто настраивают на ожи
дание чего-то очень официального, 
а на самом деле все гораздо проще, 
если, конечно, человеку нужно что-то 
еще, кроме конспектов и ссылок на 
занятость. «Литературным» салон 
назван во многом условно, потому 
что беседы в нем ведутся на самые 
разныетемы. Критерий выбора темы 
один: желание узнать что-то или по
делиться своим знанием. Говорят 
здесь зачастую о кинематографе, об 
истории, о музыке. Да еще и гостей 
приглаш ают удивительно инте 
ресных.

Получается не все и не всегда. На
верное, так задумано кем-то мудрым, 
иначе не было бы так интересно, как 
есть. Мудрый здесь -  Елена Ивановна 
Бубенцова, руководитель салона. Она 
постоянно советует что и как лучше 
сделать в приближении очередного 
«заседания», теребит ленивых, напо
миная, что надо работать над собой...

Это не реклама, но если ленивые 
зашевелились, — милости просим по 
четвергам «на чай». В качестве «за
варки» — интересные люди и много 
нового.

Постоянный посетитель салона, 
студент Ф С Ф .

Студенческий К
а
Р
а
н
А
а

С тыд и позор Пустякову 
Василию:

Он нацарапал
на  парте фамилию, 

Чтобы ребята  
во веки веков 

Знали, что 
в классе  сидел 

Пустяков!

ш
Наташа МАМОНИНА, 

студентка III “ В”  педф ака.
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